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У архангельского губернатора до сих пор 
не было собственного блога в Интернете. 

Пробел устранен: открыт сайт www.orlov29.ru. 
Вот только лично отвечать на вопросы 

читателей Игорь Орлов не обещает 
– боится быть «затролленным». 

Не «тролльте» губернатора!
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Эхо недели
Конфликт: Медработники недовольны оплатой и условиями трудаАкценты

«За последний год с Ло-
моносовской подстанции 
скорой помощи в Архангель-
ске уволилось больше трети 
врачей: из 25 остались толь-
ко 17 специалистов, – рас-
сказывает фельдшер под-

станции Екатерина ЮР-

ЧЕНКО. – Люди в букваль-
ном смысле бегут, и это по-
нятно: крайне высокой на-
грузке не соответствуют ни 
условия труда, ни тем более 
заработная плата. В то вре-
мя как чиновники рапорту-
ют о «сверхдоходах» врачей 
«скорых» в 40 тысяч рублей, 
начинающий фельдшер, ра-
ботая на одну ставку, реаль-
но получает 14 тысяч».

Для того чтобы обеспе-
чить себе достойное сущест-
вование, большинство работ-
ников вынуждены трудиться 
на 1,5-2 ставки. При этом пе-
реработка оплачивается не в 
двойном размере, а лишь на 
70%. С 1 июля 2013 года бу-
дут получать еще меньше – 
30%. 

Сама заработная плата, 
впрочем, по заверению вла-
стей, должна вырасти. К при-
меру, оклад фельдшера уве-
личится с 2870 до 3600 руб-
лей. Однако в соответствии 
с трудовым договором, ко-
торый предлагается сейчас 
подписать работникам Ломо-
носовской подстанции ско-
рой медицинской помощи, 
вместе с изменением окла-
да отменяются компенсаци-
онные надбавки. А доплата 
за категорию, которая ранее 
плюсовалась непосредст-
венно к окладу и, соответст-
венно, на эту сумму начисля-
лись «северные», становит-
ся фиксированным процен-
том от оклада. В результате 
реальное повышение зара-
ботной платы того же фельд-
шера составит всего 500 руб-
лей, водителя – и вовсе 300.

«Еще несколько лет, и не-
кому будет работать в «ско-
рой помощи». 80% персона-
ла предпенсионного или пен-
сионного возраста, а моло-
дые кадры на такую зарплату 
и невыносимые условия тру-
да не соглашаются», – отме-
чает фельдшер Ломоно-

совской подстанции Еле-

на ЕВСЕЕВА.

Аналогичная ситуация 
и те же самые проблемы на 
всех подстанциях скорой по-
мощи Архангельска – Цен-
тральной, Соломбальской и 
Исакогорской. 20 апреля в 

рамках общероссийской ак-
ции протеста работники «ско-
рых» вышли на площадь Ле-
нина в Архангельске с требо-
ваниями увеличить заработ-
ную плату и улучшить усло-
вия труда. Однако пикет про-
шел незамеченным: никаких 
действий со стороны властей 
и руководства медучрежде-
ний не последовало. Сего-
дня работники «скорой» гото-
вы на любые законные меры, 
чтобы докричаться до власти 
и привлечь внимание к своим 
проблемам.

«Бастовать работникам 
здравоохранения нельзя, 
поэтому по примеру коллег 
из других регионов мы наме-
рены устроить «итальянскую» 
забастовку – работать толь-
ко на одну ставку. Много не 
потеряем – перерабатывать 
за 30% от зарплаты все равно 
смысла не имеет», – говорит 
врач Ломоносовской под-

станции скорой медицин-

ской помощи Архангель-

ска Евгений КРАВЦОВ. 

Вот только что будет с па-
циентами, если сотрудники 
«скорой» будут работать в 
два раза меньше? К приме-
ру, Ломоносовская подстан-
ция обслуживает район Ар-
хангельска от железнодо-
рожного моста на ул. Смоль-
ный Буян до п. Силикатный. 
В зону ответственности вхо-
дят все расположенные по-
близости дачные кооперати-
вы. В сутки поступает по 17-
20 вызовов. И с каждым го-
дом нагрузка возрастает – в 
эксплуатацию вводятся но-
вые дома. Из-за большого 
количества жителей и значи-
тельного радиуса обслужи-
вания бригад не хватает, по-
рой карету «скорой помощи», 
как признаются сами фельд-
шера, пациентам приходятся 
ждать по 3-4 часа. Не слож-

но представить, какой кол-
лапс начнется, когда врачи 
перейдут на работу на одну 
ставку. 

С обслуживанием ДТП на 
трассе М8 ситуация еще бо-
лее плачевная. По федераль-
ной целевой программе «По-
вышение безопасности до-
рожного движения в 2006-
2012 гг.» Ломоносовской под-
станции как раз для этой цели 
была выделена полностью 
укомплектованная оборудо-
ванием машина Fiat. Бригада 
просуществовала 2,5 года, а 
после ухода врача-реанима-
толога ее расформировали, 
сделав обычной линейной. 
Случается, линейной брига-
де приходится, как и прежде, 
выезжать на ДТП на М8. Если 
травмы серьезные и фельд-
шера не могут оказать уз-
коспециализированную по-
мощь, на место вызывают 
другую бригаду, уже с Цен-
тральной подстанции. Такой 
совсем не скорой помощи до-
жидаются далеко не все по-
страдавшие...

Но даже когда бригада 
приезжает на вызов вовре-
мя, квалифицированную по-
мощь удается оказать не все-
гда – крайне низка оснащен-
ность медицинским оборудо-
ванием и расходными мате-
риалами. Необходимы каче-
ственные дефибрилляторы, 
кислородные и ЭКГ-аппара-

ты. Большую тревогу вызыва-
ет и состояние автопарка. 

«Автопарк обновляется 
крайне редко, одна машина 
раз в пять лет и разве что за 
счет машин, по пять-шесть 
лет отработавших на Цен-
тральной подстанции ско-
рой медицинской помощи, но 
их состояние тоже далеко от 
идеального, – говорит води-

тель Ломоносовской под-

станции скорой медицин-

ской помощи Архангель-

ска Виктор БЕЛОЗЕРЦЕВ.

– Выезжая на вызов, машины 
постоянно ломаются».

Зато, по словам Виктора 
Белозерцева, в прошлом году 
все кареты «скорой» обору-
довали системой ГЛОНАСС. 
«Миллионы федеральных 
рублей на это бросили. Уве-
ряли: установка систем по-
зволит сократить сроки при-
бытия к пациенту, повысится 
безопасность, так как в каж-
дой машине появится «тре-
вожная кнопка». В результа-
те единственное, для чего ис-
пользуется эта система – для 
контроля расхода топлива», – 
отмечает водитель.

Между тем от индивиду-
альных «тревожных кнопок», 
а лучше от более действен-
ных электрошокеров работ-
ники «скорой» точно бы не от-
казались. Сегодня вопросам 
личной безопасности врачей 
и фельдшеров совершенно 

«Скорая» зовёт на помо
Доведенные до отчаяния, работники 
Архангельской станции скорой медицинской 
помощи готовы выйти на так называемую 
«итальянскую» забастовку – работать 
только на одну ставку. Для пациентов 
последствия такого решения могут быть 
весьма плачевными. Даже сегодня, когда 
большинство работников «скорой» трудятся 
на две ставки, бригад катастрофически не 
хватает, а на вызовы врачи приезжают далеко 
не за 20 минут, как положено по нормативу. 
Зачастую бригаду в Архангельске приходится 
ждать три-четыре часа.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Александр ЗУБОВ, 

председатель Архангельской областной организации профсоюза 

работников здравоохранения:

– В Архангельской области дефицит медицинских кадров достиг угрожающих 
40% – региону не хватает около тысячи врачей. В «скорой помощи» ситуация одна 
из самых тяжелых – из-за высоких нагрузок и низких заработных плат врачи уволь-
няются, а молодые специалисты не спешат занять их место. 

Думаю, пришло время менять ключевой менеджмент управления отраслью, 
тогда последуют положительные перемены. Ведь в принципе для того, чтобы ни-
велировать дефицит врачебных кадров, достаточно принять волевое решение 
и начать в двойном размере оплачивать работу специалистов сверх ставки. Я 
встречался с главным врачом Лилией Крюковой. Она заверила, что заработная 
плата сотрудников службы скоро будет увеличена на 50%. Если обещание не вы-
полнят, профсоюз подключится к этой работе. Сегодня главные врачи наделены 
широкими полномочиями. Одноканальное финансирование медицинских учре-
ждений из Фонда ОМС позволяет рационально распределять средства. И если 
назревает социальный бунт в коллективе, необходимо поднимать зарплату, уре-
зав другие статьи расходов. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Лесозавод №3:  ■
возбуждено уголовное дело

Следственным управлением УМВД России по Ар-

хангельской области возбуждено уголовное дело по 

факту преднамеренного банкротства Лесозавода №3 

в Архангельске. Об этом сообщили в пресс-службе ре-

гионального управления полиции.

«Следствие предполагает, что в течение 2012 года, не 
имея острой производственной необходимости, руковод-
ство предприятия заключило ряд сделок на заведомо не-
выгодных для лесозавода условиях, – рассказали в пресс-
службе. – По самым предварительным подсчетам, в резуль-
тате этих действий лесозаводу был причинен ущерб в раз-
мере 48 млн рублей, что в дальнейшем привело к его бан-
кротству». Работу потеряли сотни людей.

Прошение об отставке  ■
Павла Горчакова находится 
на рассмотрении 

В ряде региональных СМИ прошла информация о 

том, что руководитель УМВД по Архангельской облас-

ти Павел ГОРЧАКОВ, в начале мая подавший рапорт от 

отставке, продолжит руководить полицией региона 

до осени. Якобы в связи с отсутствием кандидатуры 

на замещение, прошение генерал-майора не принято 

главой МВД Владимиром КОЛОКОЛЬЦЕВЫМ.

Однако, как сообщил News29 начальник отдела инфор-
мации и общественных связей регионального УМВД Игорь 
КОНОНЕНКО, официальных документов, подтверждающих 
эти заявления, нет.

«Информация остается прежней: Павел Горчаков нахо-
дится в отпуске, а его рапорт об отставке – на рассмотре-
нии в руководстве МВД», – подчеркнул Игорь Кононенко. 
Обязанности главы ведомства исполняет полковник поли-
ции Владимир БУШМАНОВ.

В Архангельске открывается  ■
Поморская строительная неделя

По замыслу организаторов, площадка привлечет 

внимание не только профильных специалистов, но и 

заинтересованных жителей, объединит представи-

телей органов власти и депутатского корпуса, науч-

ной элиты и бизнес-сообщества, общественности и 

средств массовой информации. 

20 мая в конференц-зале отеля «Пур-Наволок» состоит-
ся IX региональный форум «Стройиндустрия», посвящен-
ный проблемам строительства доступного и комфортного 
жилья в Архангельской области.

Организаторы форума – министерство строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Архангельской облас-
ти и издательство «Уютный дом». 

21 мая в здании Правительства Архангельской облас-
ти (г. Архангельск, просп. Троицкий, д. 49, каб. 146) прой-
дет курс семинаров для муниципальных служащих и спе-
циалистов служб муниципальных и государственных за-
казчиков.

С 22 по 24 мая на большой арене Дворца спорта проф-
союзов Архангельска состоится IX межрегиональная спе-
циализированная выставка «Строй-Экспо».

Программа Поморской строительной недели на сайте 
www.minstroy29.ru

В Малиновке начинается  ■
строительство лыжной трассы

Муниципальный контракт на возведение современ-

ного спортивного объекта в Устьянах был подписан 

в конце апреля. Сейчас подрядная организация «Ок-

тябрьский ДСК» проводит подготовительные работы, 

а к концу мая планируется завезти гравий и приступить 

к основному циклу. Об этом сообщили в пресс-служ-

бе областного правительства. 

По плану современная лыжероллерная трасса длиной 
6,2 км с асфальтовым покрытием и искусственным освеще-
нием должна быть сдана к августу 2014 года. Чтобы опера-
тивно приступить к реализации проекта, в короткие сроки 
была проделана большая подготовительная работа: разра-
ботана проектно-сметная документация, проведена экс-
пертиза проекта.

Лыжероллерная трасса в деревне Малиновка будет по-
вышенного уровня сложности, со скоростными спусками 
и подъемами. Самый значительный перепад высот на пе-
ресеченной местности составит 68 метров. При проекти-
ровании трассы были учтены рекомендации специалистов 
Федерации лыжных гонок России. После окончания строи-
тельства в Устьянах появится спортивный объект, соот-
ветствующий требованиям подготовки спортсменов са-
мого высокого уровня. Как отметил директор спортивно-
оздоровительного комплекса «Малиновка» Олег ВОРОБЬ-
ЕВ, сегодня аналогичные трассы есть только в Финляндии 
и Эстонии. 
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Приказ о приёме на работу  ■
Павла Сидорова опротестован

Прокуратура опротестовала приказ о приеме на 

преподавательскую работу бывшего ректора СГМУ 

Павла СИДОРОВА, осужденного в 2012 году на срок 7 

лет 9 месяцев условно за взятки.

Как сообщили в пресс-службе прокуратуры Архангель-
ской области, проверкой соблюдения законов при исполне-
нии наказания установлено, что Сидоров принят на рабо-
ту по совместительству на должность профессора кафед-
ры психиатрии и клинической психологии в СГМУ. «Это яв-
ляется прямым нарушением федерального закона, – пояс-
нили в пресс-службе надзорного ведомства. – В соответ-
ствии со статьей 331 Трудового кодекса РФ к педагогиче-
ской деятельности не допускаются лица, имеющие несня-
тую или непогашенную судимость за умышленные тяжкие 
и особо тяжкие преступления».

На АЦБК новое назначение ■
Директором по экономике и фи-

нансам ОАО «Архангельский ЦБК» на-

значен Олег ГУБИН. До своего прихо-

да на комбинат он занимал пост руко-

водителя корпоративного бизнеса в 

Северо-Западном регионе ЮниКре-

дит Банка. 

Олег Губин родился в Новодвинске, 
окончил экономический факультет Ар-
хангельского лесотехнического институ-
та. Работал в налоговых органах, в ОАО «Архбум» (дочерняя 
компания Архангельского ЦБК), в банковских структурах.

Как сообщили в пресс-службе Архангельского ЦБК, клю-
чевыми направлениями деятельности Олега Губина станут 
дальнейшее развитие оперативного финансового управ-
ления компании, оптимизация затрат и реализация долго-
срочной инвестиционной стратегии комбината.

Николай Евменов ждёт  ■
обращений предпринимателей 

В работе областной конференции малого и сред-

него предпринимательства, которая пройдет в Архан-

гельске 23-24 мая, примет участие уполномоченный 

при губернаторе Архангельской области по защите 

прав предпринимателей Николай ЕВМЕНОВ. По окон-

чании основной повестки дня бизнес-омбудсмен про-

ведет прием предпринимателей.

«Многие испытывают административные трудности в 
ведении своего дела, но далеко не каждый располагает 
необходимыми ресурсами, чтобы своевременно защитить 
свои права, – говорит Николай Евменов. – Я готов облег-
чить эту задачу для предпринимателей. Если вы действи-
тельно считаете, что ваши права были нарушены, и може-
те подтвердить это документально, достаточно записать-
ся ко мне на прием в первый день конференции. Все обра-
щения будут приняты и переданы в аппарат бизнес-омбуд-
смена для рассмотрения».

По словам уполномоченного, для удобства и оператив-
ности предприниматели могут заранее подготовить свои 
заявления с указанием нарушений, с которыми им при-
шлось столкнуться.

Архангельская область  ■
и Петербург почти сравнялись 
по размеру госдолга

Почти 40% государственного долга субъектов СЗФО 

приходится на Архангельскую и Вологодскую облас-

ти. Из 130 млрд рублей долговых обязательств самая 

большая сумма (28 млрд рублей) числится за Вологод-

ской областью. На втором месте – город Санкт-Петер-

бург (20,6 млрд), на третьем – Поморье (19 млрд). Эти 

данные опубликованы Минфином РФ. 

Помимо размера государственного внутреннего долга 
субъектов приводится информация о задолженности му-
ниципальных образований. Так, по состоянию на 1 апреля 
долги муниципалитетов Архангельской области составля-
ют 2,1 млрд рублей.

Несмотря на положительную динамику снижения, кото-
рая наблюдается в 2013 году (за январь – апрель долг Ар-
хангельской области удалось сократить на 3,5 млрд руб-
лей), размер обязательств остается внушительным. При-
чем в структуре госдолга растет доля дорогих коммерче-
ских кредитов банков (11 млрд рублей). 6,6 млрд – это ссу-
ды и займы из федерального бюджета. На обязательства 
по госгарантиям приходится около 1 млрд рублей. 

Если судить по главному документу бюджетного пла-
нирования, к началу 2016 года структура государственно-
го долга Архангельской области кардинально изменится. 
Коммерческие кредиты в банках будут составлять уже не 
60%, как сейчас, а практически 95%. 

Ежегодно на обслуживание государственного долга из 
бюджета Архангельской области направлялось около 800 
млн рублей. В ближайшие три года, как следует из свер-
станного бюджета, эти затраты вырастут до 950 млн руб-
лей. Средневзвешенная процентная ставка по коммерче-
ским кредитам в 2012 году составляла 6,9%. К 1 января 2013 
года она выросла до 8,8%. 
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Строительство: Власть инспектирует объекты

Фотофакт: Кто кого испугался?

Акценты

не уделяется внимания. На вы-
зовах сотрудники «скорой по-
мощи» подвергаются как мо-
ральным оскорблениям, так и 
нападениям со стороны людей 
и животных. 

«Довольно часто мы выез-
жаем на драки, ножевые ране-
ния, – рассказывает фельдшер 

Ломоносовской подстанции 

Елена МЕЛЮКОВА. – На место 
прибываем, как правило, рань-
ше полиции. Что могут сделать 
две хрупкие девушки, к примеру, 
с пьяным вооруженным мужчи-
ной? Главврач наши жалобы пре-
секает просто: «Боишься идти 
на нож – не работай в «скорой»! 
Неужели кому-то из нас необхо-
димо пролить кровь, чтобы руко-
водство разорилось на баналь-
ные электрошокеры стоимостью 
в две тысячи рублей?».

Надежду докричаться до 
главного врача городской стан-
ции скорой медицинской помо-
щи Архангельска Лилии КРЮКО-
ВОЙ работники давно потеряли. 
Профсоюзам – не верят, считая, 
что «они заодно с медицинской 
элитой». 

Сотрудники «скорой помо-
щи» нашли поддержку в Граж-
данской палате Архангельской 
области, которая приняла реше-
ние оказать помощь медработ-
никам в подготовке обращения 
в региональное министерство 
здравоохранения, которому и 
подведомственна служба, а так-
же к руководству предприятия. 
Впрочем, с министром здраво-
охранения Архангельской об-
ласти Ларисой МЕНЬШИКО-
ВОЙ сотрудники «скорой» уже 
встречались. Она посоветова-
ла не прыгать через головы и ре-
шать вопрос с руководством. 

«Возможно, создав общест-
венный резонанс, мы привле-
чем внимание к нашим пробле-
мам, – отмечает Екатерина Юр-
ченко. – Найдутся юристы, эко-
номисты, общественники, ко-
торые словом и делом помогут 
переломить патовую ситуацию, 
сложившуюся в службе скорой 
медицинской помощи Архан-
гельска. Ведь от того, насколь-
ко быстро и эффективно рабо-
тает наша служба, зависят сот-
ни спасенных или не спасенных 
жизней».

щь

Как сообщили в пресс-службе мэрии Ар-
хангельска, в полном соответствии с 94-м 
Федеральным законом конкурс на строи-
тельство четырех трехэтажных домов (три 
39-квартирных, один 18-квартирный) на ул. 
Доковская в Исакогорском округе выиграло 
ООО «Импера Нова» из Санкт-Петербурга. 
При этом для осуществления функций за-
казчика также по конкурсу было отобрано 
ООО «Помор-Сервис». Но ни генподрядчик, 
ни технадзор фактически не справились с 
возложенными на них обязанностями.

«Закон серьезно ограничивает права му-
ниципалитета как инвестора строительных 
объектов. Практически единственная санк-
ция, которую можно применить к недобро-
совестному подрядчику, – расторжение кон-
тракта. Однако это возможно лишь через 
длительную судебную процедуру. При этом 
муниципалитету останется недостроенный 
объект. И не факт, что удастся взыскать с 
подрядчика положенные штрафы. Поэтому 
было принято решение продолжать строй-
ку. Для этого была привлечена новая под-

рядная организация ООО «Спецмонтажст-
рой», – сообщили в мэрии.

По словам директора компании Ни-

колая КАЗАКОВА, генподрядчик не откор-
ректировал проект по металлоконструкци-
ям для двух домов в части усиления верти-
кальных стоек каркаса стен.

«Мы самостоятельно обратились в про-
ектный институт, получили заключение и 
приступили к работам, – пояснил Казаков. 
– Параллельно с продолжением строитель-
ства мы вынуждены большую часть сил за-
действовать на устранение многочислен-
ных замечаний».

Но для завершения строительства необ-
ходимо решить вопрос с финансированием. 
«Этот вопрос для муниципалитета один их 
самых важных, – подчеркнул мэр Виктор 

ПАВЛЕНКО. – Мы прорабатываем различ-
ные варианты выделения средств, в том чис-
ле и за счет муниципального бюджета. При 
этом жители, расселяемые из аварийного 
жилфонда, должны получить новые кварти-
ры в домах, соответствующих проекту».

Дома на Доковской: 
новый подрядчик

Компания 
«Спецмонтажстрой» 
продолжает 
устранять недоделки 
при строительстве 
домов 
на ул. Доковская 
в Архангельске, 
которые оставил 
генеральный 
подрядчик 
ООО «Импера Нова». 

Депутат Госдумы Николай ВАЛУЕВ со старшим сы-

ном Григорием провел майские праздники на охоте в 

Вельском районе Архангельской области, куда он при-

езжал к своим друзьям. В своем микроблоге в Твитте-

ре он выложил несколько фотографий.

Встречу с медведем Валуев назвал неожиданной. 

«Охотником был и буду, – написал известный спорт-

смен. – А про медведя: в той ситуации и вы бы убили, 

если б не растерялись, конечно». 

Охотился на уток, а 
застрелил медведя
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Резонанс
Акценты Слабое звено: Кто заплатит за очистку сточных вод Архангельска?

После остановки СЦБК бесперебой-
ная работа очистных сооружений оказа-
лась под угрозой срыва. От МУП «Водо-
канал» средств практически не посту-
пает – долги достигли 70 млн рублей. У 
самого предприятия нет денег даже на 
закупку необходимых химикатов. Ранее 
комбинат финансировал эти расходы 
за счет доходов от основной деятель-
ности. Если в ближайшее время сред-
ства на закупку реагентов не поступят, 
городские хозяйственно-бытовые сто-
ки будут сбрасываться в Северную Дви-
ну без обеззараживания, подчеркива-
ют на СЦБК.

«Архангельская межрайонная при-
родоохранная прокуратура уже преду-
предила руководство комбината об ад-
министративной и уголовной ответст-
венности за срыв работы очистных со-
оружений Архангельска, – отмечает на-

чальник службы охраны окружаю-

щей среды, охраны труда и промыш-

ленной безопасности Соломбаль-

ского ЦБК, депутат Архангельской 

городской Думы Татьяна ДРОБЕШ-

КИНА. – Предприятие как собственник 
прекрасно сознает степень возложен-
ной ответственности, поэтому сейчас 
речь идет не о полной остановке очист-
ных сооружений, а именно о прекраще-
нии обеззараживания сточных вод». 

Впрочем, и этого вполне достаточно 
для начала настоящего экологического 
бедствия. В сутки через очистные со-
оружения комбината проходит 60 тысяч 
тонн воды. Наряду с дренажными вода-
ми здесь канализационные стоки боль-
ниц, в том числе инфекционной. Если не 
производить их обеззараживание, воз-
можны заражение водоема сброса и, 
как следствие, вспышки инфекционных 
заболеваний в городе и области. 

В Архангельске единственным ис-
точником питьевого водоснабжения яв-

ляется Северная Двина. В нее же, прав-
да, несколько выше по течению от во-
дозабора, сбрасываются сточные воды 
после очистки. Но в период прилива 
вода в реке поднимается далеко вверх 
по течению, соответственно, инфекция 
легко может попасть в водозабор. Кро-
ме того, ниже по течению расположены 
водозаборы Приморского района. 

«Бактерии в водной среде распро-
страняются очень быстро, поэтому 
попадание неочищенных сточных вод 
города в Северную Двину может при-
вести к возникновению неблагополуч-
ной эпидемиологической ситуации на 
длительный период, – отмечает Тать-
яна Дробешкина. – В Ростовской об-
ласти, лет десять назад, когда в од-
ном из городов вышли из строя очист-
ные сооружения и стоки попали в во-
доем, пришлось весь город эвакуиро-
вать. Надеюсь, мы до такого ситуацию 
не доведем».

Для обеспечения бесперебойной 
работы очистных сооружений необхо-
димо, чтобы МУП «Водоканал» стро-
го соблюдал графики текущих плате-
жей и погасил сформировавшуюся за-
долженность. Но очевидно, что пред-
приятие, задолжавшее кредиторам в 
совокупности несколько миллиардов 
рублей, вряд ли сможет своевременно 
исполнять свои обязательства перед 
СЦБК. По сложившейся в течение по-
следних лет практике за очистку сто-
ков муниципальное предприятие пла-
тит только по решению суда с задерж-
кой в несколько месяцев, к тому же не 
в полном объеме. А сейчас и вовсе сче-
та арестованы. 

О возможности возникновения 
чрезвычайной ситуации комбинат со-
общил Агентству государственной про-
тивопожарной службы и гражданской 
защиты Архангельской области. Также 

руководство предприятия неоднократ-
но встречалось с представителями мэ-
рии города и регионального правитель-
ства. Предложения, по словам Татьяна 
Дробешкиной, звучали самые разные, 
вплоть до переуступки в пользу СЦБК 
не истребованных «Водоканалом» дол-
гов за поставленные ресурсы. 

«Естественно, этот вариант совер-
шенно неприемлем, – говорит Дробеш-
кина. – За химикаты долгами не распла-
тишься и зарплату людям или не выпла-
тишь. Предприятие не может брать на 
себя несвойственные функции, в дан-
ном случае – коллектора». 

Между тем речь идет о весьма со-
лидных суммах. Так, ежемесячное об-
служивание очистных сооружений Со-
ломбальского ЦБК в период работы 
комбината обходилось примерно в 10 
млн рублей. С закрытием производст-
ва уменьшились объемы поступающих 
стоков, несколько снизилась и общая 
сумма затрат. Однако в перерасчете на 
кубометр воды себестоимость серьез-
но выросла. 

По мнению руководства СЦБК, ва-
риантов решения проблемы два – выкуп 
или аренда городом очистных сооруже-
ний у собственника. Самый простой и 
логичный, конечно, аренда. «Опыт по-
казывает, что это нормальная практи-
ка по обеспечению жизнедеятельности 
города, – подчеркивает Дробешкина. 
– В Архангельске достаточно большое 
количество инженерных коммуника-
ций и коммунальных объектов инфра-
структуры находится у муниципалите-
та в аренде». 

Это, в любом случае, вопрос обсуж-
дения. Пока же важно решить главную 
задачу – найти 4,5 млн на закупку хи-
микатов. Тогда приобретенных реаген-
тов хватит еще на 1,5 месяца стабиль-
ной работы. 

Мутные перспективы
Руководство Соломбальского 
ЦБК предлагает мэрии 
Архангельска выкупить или 
взять в аренду объединенные 
очистные сооружения. 
Смена владельца, считают 
на комбинате, позволит 
избежать возможной 
экологической катастрофы. 
На раздумье есть год: с 29 
апреля 2014 года комбинат 
намерен прекратить очистку 
сточных вод. Уведомление 
об этом было направлено 
в мэрию за год, как положено 
по законодательству.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Вода есть, но под ногами ■
В Северном округе территория почти 50 домов ос-

тается подтопленной. Кроме того, жители Сульфата 

жалуются на перебои с водоснабжением. 

Как сообщили в пресс-службе мэрии Архангельска, при-
чина в изношенной системе дренажно-ливневой канализа-
ции, которая не справляется с грунтовыми водами. Кроме 
того, на большей части территории ливневки просто нет.

«Для того чтобы решить первоочередные проблемы ок-
руга, требуется более 50 млн рублей и разработка соот-
ветствующего проекта. Департаменту горхозяйства пору-
чено подготовить технические предложения по отводу та-
лых вод с наиболее подтопляемых территорий», – поясни-
ли в мэрии.

Что касается низкого давления водопроводной сети, 
то эта проблема связана с ледоходом. «Ухудшение качест-
ва воды заставляет понижать давление в домах, иначе из 
кранов пойдет песок, – заявил директор МУП «Водокана-
ла» Сергей РЫЖКОВ. – Фильтры на очистной станции ок-
руга меняются в три раза чаще, чем в городе. После павод-
ка характеристики воды придут в норму и давление подачи 
воды будет повышено».

Ситуация усугубляется еще и многочисленными про-
течками на сетях. Две ремонтные бригады «Водоканала», 
работающие в Северном округе, не справляются с количе-
ством заявок.

На торгах сэкономили  ■
200 млн рублей 

В январе – феврале этого года снижение начальной 

цены по состоявшимся торгам составило 203,6 млн 

рублей. Об этом на оперативном совещании при гу-

бернаторе сообщил руководитель регионального кон-

трактного агентства Константин СЕВЕРЬЯНОВ. 

С января по май этого года в агентство поступило свы-
ше двух тысяч заявок на размещение заказов для оказа-
ния государственных услуг на общую сумму 7,3 млрд руб-
лей. Это в 2,6 раза больше, чем в прошлом году. 

40% от всего объема заказов – это заявки министерст-
ва здравоохранения, около 30% – министерства финансов. 
Далее идут агентство по транспорту (16%), министерство 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства (7%).

В настоящий момент торги объявлены и завершены по 
882 из 2255 заявок. При этом около 59% торгов признаны 
несостоявшимися. «В подавляющем большинстве случаев 
это произошло из-за того, что на торги была подана только 
одна заявка», – пояснил Константин Северьянов. 

В Северном округе появятся  ■
новые фонари

Первый этап создания новой сети уличного осве-

щения в поселке Первых Пятилеток в Архангельске за-

вершен – установлено 32 опоры на ул. Ильича и Доб-

ролюбова, протяженность линии 1 км. Вскоре начнет-

ся строительство новых линий на всех улицах Север-

ного округа. Установка новых опор намечена на июнь, 

а завершение работ – к осени.

Напомним, на новую сеть общей протяженностью более 
15 тысяч метров из городского бюджета в этом году выде-
лено 22,2 млн рублей. Ее построят взамен существующей, 
которая принадлежит частному предприятию – ООО «Спе-
циализированный транспорт».

«В прошлом году город столкнулся с целым рядом про-
блем. Если во всем городе уличное освещение было вклю-
чено 10 августа, то на Сульфате фонари зажглись только 5 
сентября. При этом городской бюджет вынужден был за-
платить монополисту втрое больше, чем получает МУП «Гор-
свет» за аналогичные услуги. А с апреля этого года соб-
ственник отказался от пролонгации данного договора на 
прежних условиях и выдвинул новые, в том числе по уве-
личению стоимости обслуживания».
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Персона: Игорь Орлов ответил на вопросы журналистов

Политика

«А кто еще должен лидировать? 
– удивился губернатор, отвечая на 
вопрос корреспондента «БК» на 
пресс-конференции. – Народный 
референдум «Сила мнения» – про-
ект партии «Единая Россия». Трой-
ка кандидатов формировалась по 
достаточно простому принципу. Я, 
как глава региона, выдвинут пар-
тией и несу ответственность за 
проводимую в стране политику, за 
то, что мы сегодня имеем и плани-
руем реализовать». 

Напомним, в общеобластном 
списке кандидатов для последую-

щего выдвижения в Архангельское 
областное Собрание депутатов 
помимо Игоря Орлова представ-
лены заслуженная артистка Рос-
сии Алла СУМАРОКОВА и заслу-
женный врач России Яков НАСО-
НОВ. 

Алла Николаевна, по словам 
Орлова, представляет «широкий 
пласт культуры». «Ведь человек 
без культуры, если сам не укра-
дет, то направит деньги куда не 
следовало», – отметил глава ре-
гиона. По его словам, появление 
Аллы Сумароковой в тройке кан-
дидатов от «Единой России» – де-
монстрация того, что для правя-
щей парии действительно важна 
культура и мнения представите-

лей данной сферы. Игорь Орлов 
особенно подчеркнул: Алла Нико-
лаевна не является членом «Еди-
ной России», а ее решение участ-
вовать в референдуме – абсолют-
но осознанный и самостоятель-
ный шаг.

«Яков Насонов всю жизнь по-
святил людям, защите их здоро-
вья, – продолжил губернатор. – В 
личной беседе он зарекался рабо-
тать в представительных органах 
власти. Однако мне удалось убе-
дить Якова Александровича, что 
речь в данной ситуации идет не 
только о его персональной пози-
ции, важно сформировать струк-
туру власти в регионе и в целом 
в стране». 

Орлов отметил, что по итогам 
прошедших избирательных пло-
щадок жители области поддержи-
вают предложенную тройку кан-
дидатов «ЕР». В большинстве рай-
онов общеобластная тройка ли-
дирует по количеству голосов, но 
все же не везде. В Вельске «Еди-
ная Россия» получила 400 из 620 
голосов, в то же время в Красно-
борском районе – только полови-
ну: 150 из 290 голосов. 

«Видно, что идет нормаль-
ный выборный процесс. Проект 
«Сила мнения» оказался инте-
ресным для людей, о чем гово-
рит уровень активности жителей 
области. Во время работы пло-
щадок мы советуемся с земляка-

ми, вместе вырабатываем реше-
ния», – подчеркнул губернатор. И 
поспешил заметить, что предло-
женная тройка «Орлов – Сумаро-
кова – Насонов» еще может быть 
изменена. Народный референ-
дум – лишь первое «чистилище», 
выбор «кандидатов в кандидаты». 
Окончательный список от «ЕР» в 
областное Собрание будет сфор-
мирован на партийной конферен-
ции в середине июня, естествен-
но, с учетом результатов проде-
ланной работы. 

Затронул Игорь Орлов и акту-
альную тему переноса праймериз 
в городах области, например в Ко-
ряжме. Принято решение везде, 
где речь идет о выборах городско-
го уровня, провести отдельные от-
крытые площадки праймериз.

«Сейчас каждому кандидату 
дается на выступление пять ми-
нут, в среднем приходятся заслу-
шивать на площадках не менее 10 
человек, – отметил губернатор. – 
А, к примеру, в Коряжме было за-
явлено порядка 36 выступающих. 
Представляете, что бы это было за 
многочасовое мероприятие: за-
слушать всех кандидатов, потом 
еще голоса подсчитать. Так что мы 
просто упорядочили предвыбор-
ный процесс».

Не «тролльте» губернатора!
Архангельский 
губернатор – один из 
немногих глав регионов, 
которые до сих пор не 
имеют собственного 
блога в Интернете. 
Пробел устранен: 
площадкой для общения с 
жителями региона станет 
сайт www.orlov29.ru. 
Впрочем, Игорю Орлову 
жаловаться на низкую 
популярность среди 
электората, несмотря 
на отсутствие в Сети, 
не приходится. 
Практически везде, 
где прошел референдум 
«Сила мнения», лидирует 
по количеству голосов 
именно общеобластная 
тройка «Единой России» 
во главе с губернатором.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Губернаторский коннект 

обещает быть скучным. 

По личному признанию 

Игоря Орлова, он боится 

быть «затролленным» в Сети, 

а потому сам отвечать на 

вопросы жителей региона 

будет лишь изредка.
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Агропром
Позиция Взгляд: Какие точки роста есть у сельского хозяйства области? 

– Павел, вы до недавне-

го время работали совет-

ником министра сельско-

го хозяйства. Какую оцен-

ку можете дать отрасли?

– Все, что сейчас про-
исходит – абсолютно нор-
мальные процессы. Эконо-
мика СССР не стимулирова-
ла рост производительности 
труда и повышение качества 
продукции, что привело к по-
тере конкурентоспособно-
сти всей страны. Примерно 
в конце 90-х – начале 2000-х 
бизнес начал вкладываться в 
модернизацию производст-
ва. Это хорошая тенденция, 
с одной стороны, но с другой 
– приводит к резкому сокра-
щению рабочих мест. 

Например, в Устьянском 
районе в этом году плани-
руется ввести современный 
комплекс на 1100 голов, где 
будет работать не более 50 
человек. Для сравнения: на 
бывшем флагмане советской 
молочной промышленности 
СПК «Холмогорский племза-
вод» 650 голов дойного ста-
да обслуживает 250 человек. 
Естественно, конкурентоспо-
собность устьянского пред-
приятия будет намного выше 
и платить своим работникам 
там смогут более достойную 
зарплату. 

В этом, кстати, и заключа-
ется решение кадровой про-
блемы: держать уровень за-
работной платы раза в пол-
тора выше, чем в среднем по 
области. Но такой уровень 
должен быть достигнут не с 
помощью дотаций, а за счет 
высокой производительно-
сти труда (диаграмма 1).

Конкуренция в молочной 
отрасли обостряется кро-
ме внутренних причин еще 

и внешними факторами: та-
моженный союз с Белорус-
сией и присоединение Рос-
сии к ВТО. Министерство 
должно понимать, что если 
не принять срочные меры по 
стимулированию ускоренной 
модернизации, то в ближай-
шее время в Архангельской 
области может умереть при-
мерно 30 средних молочных 
предприятий.

Региональная программа 
развития АПК 2008 года сти-
мулировала производите-
лей к модернизации, но мяг-
кими мерами: путем повыше-
ния субсидий на литр моло-
ка. Однако на переоснаще-
ние производства кредиты 
получить сложно из-за жест-
ких требований банков. По-
этому такая политика приве-
ла к серьезному дисбалансу: 
20% сельхозпредприятий Ар-
хангельской области произ-
водят 70% молока и забира-
ют около 80% только молоч-
ных субсидий. Так как именно 
они модернизируются, то по-
лучают еще и львиную долю 
компенсаций по кредитам. 

Интересно, что проана-
лизировать себестоимость 
производства наших пред-
приятий очень сложно: судя 
по отчетам, она никак не свя-
зана ни с поголовьем, ни с 
другими параметрами. Та-
кое ощущение, что экономи-
сты что хотят, то и включа-
ют в нее. Кое-какие тенден-
ции видны только при груп-
пировке предприятий (диа-
грамма 2).

Третья и четвертая группы 
– это как раз те 20% предпри-
ятий, которые чувствуют себя 
неплохо и получают львиную 
долю субсидий из бюджета. 
Первая группа также, как ни 

странно, не находится в зоне 
риска: молоко поставляется 
не на молзаводы по цене не 
выше 13-16 рублей за литр, а 
продается в розлив, что дает 
около 40 рублей за литр, по-
этому они вполне конкурент-
ны при высокой себестоимо-
сти продукции.

Самые серьезные про-
блемы у второй группы (36 
предприятий), где рента-
бельность на грани. Надо 
сказать, что есть такие хо-
зяйства и в других группах, 
например, уже упомянутый 
СПК «Холмогорский племза-
вод», где крайне низкая про-
изводительность труда. Ру-
ководители таких хозяйств 
обычно жалуются, что моло-
ко у них покупают по низкой 
цене. Но надо понимать, что 
сельхозпроизводители нико-
гда не смогут управлять це-
ной на рынке, однако они в 
силах изменить свою произ-
водительность труда и себе-
стоимость производства. И 
чем раньше они это поймут, 
тем более устойчивы будут.

Сделав этот анализ, я 
предложил в рамках област-
ной программы развития АПК 
выделить 100 млн рублей на 
модернизацию молочных 
предприятий из второй груп-
пы. Порядок предполагался 
такой: производители гото-
вят бизнес-планы, представ-
ляют их комиссии и получают 
грант в размере 30% от не-
обходимой суммы. Россель-
хозбанк рассматривает этот 
грант как собственные сред-
ства предприятий и выдает 
кредит на остальные 70%. Но 
при условии повышения про-
изводительности труда хотя 
бы до 60 тонн на одного ра-
ботника в год и снижения се-

бестоимости продукции при-
мерно до 10 рублей за литр.

Эти очевидно разум-
ные предложения встрети-
ли сопротивление почему-
то внутри самого министер-
ства и даже были вычерк-
нуты из программы на 2013 
год. Но потом под давлени-
ем депутатов снова включе-
ны, однако уже в размере 60 
млн рублей.

– Сможет ли министер-

ство эффективно контро-

лировать процесс освое-

ния этих средств?

– Думаю, что при желании 
все можно сделать. Главная 
задача в чем состоит? Что-
бы довести обеспеченность 
населения местными молоч-
ными продуктами хотя бы до 
80%, развивать переработ-
ку и разнообразить ассор-
тимент, важно снизить себе-
стоимость и повысить качест-
во молока. Без модернизации 
этого сделать невозможно. 

Правда, хочу добавить 
еще одну ложку дегтя. При 
разработке положения о вы-
плате субсидий на молоко в 
2013 году почему-то исключе-
ны субсидии на молоко вто-
рого сорта. Его как раз и про-
изводят немодернизирован-
ные предприятия. Думаю, что 
это решение нечто среднее 
между глупостью и преступ-
лением. Логичнее их сначала 
поддержать с помощью гран-
тов, модернизировать, повы-
сить качество молока до пер-
вого и высшего сорта, а по-
том уже отменять субсидии 
на второй сорт. Если срочно 
положение не изменить, то 
пару десятков банкротов мы 
получим уже к осени.

Сокращение количест-
ва сельхозпроизводителей 

Дорого даётся, да дёшево
Чтобы вывести 
агропромышленный 
комплекс 
Архангельской 
области из комы, 
нужно стимулировать 
модернизацию 
производства. 
«Производители 
никогда не смогут 
управлять ценой 
на рынке, 
но в силах 
изменить свою 
производительность 
труда 
и себестоимость. 
И чем раньше они 
это поймут, тем 
более устойчивы 
будут», – считает 
Павел МЕНЬШУТКИН. 
За время работы 
в областном 
министерстве 
сельского хозяйства 
он сделал 
определенные 
выводы об 
управлении отраслью 
и экономике АПК. 

Михаил СОМОВ

журналист

БК

Данные за 2011 год

Стоп-кадр

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ

ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ 
МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами 
СМЕТЧИК 
СМЕТЧИК (ученик) 
СПЕЦИАЛИСТ ПГС 
ТОВАРОВЕД  
непродовольственных товаров
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
СЕКРЕТАРЬ 
ЮРИСТ/ВЕДУЩИЙ ЮРИСТ 
ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК  
(конструктор)
ЗАВ. ПРОИЗВОДСТВОМ (шеф-повар) 
ПОВАР 
ПЕКАРЬ 
СУПЕРВАЙЗЕР 
ТЕХНОЛОГ (общепит) 
РУКОВОДИТЕЛЬ строительного отдела 
ПРОДАВЕЦ  
непродовольственных товаров

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

Губернатор побывал  ■
в агрофирме «Вельская»

С коллективом предприятия глава региона Игорь 

ОРЛОВ встретился в ходе рабочей поездки по Вель-

скому району. Агрофирма – редкий пример сельско-

хозяйственного предприятия, держателем 100% ак-

ций которого является государство. 

Напомним, в конце прошлого года правительством ре-
гиона было принято решение о смене руководства агро-
фирмы. Сергей ШИШОВ, занимавший должность дирек-
тора, по решению совета директоров был освобожден от 
занимаемой должности, а затем ему был предложен пост 
министра сельского хозяйства Архангельской области. Од-
нако вскоре после назначения он написал заявление об 
увольнении. 

Правительство области не устраивало то, каким обра-
зом организована работа компании с партнерами, а ряд ре-
шений – в частности, долгосрочная аренда сельскохозяй-
ственной техники вместо покупки ее в кредит – был при-
знан далеким от оптимального. 

Ежегодные дотации агрофирме составляют около 90 
млн рублей – более 6% всего объема областной поддерж-
ки АПК. Полученный доход – 24 млн рублей. 

«Уровень доходности компании при этом объеме дота-
ций должен быть выше, – подчеркнул Игорь Орлов на встре-
че с коллективом. – Кадровые решения, касающиеся агро-
фирмы, которые были приняты в прошлом году, я считаю 
правильными. Результаты проведенного аудита финансо-
во-экономической деятельности в прошлые годы это под-
тверждают. Они уже переданы в правоохранительные ор-
ганы».

Разговор с коллективом был непростым. Между тем по-
зиция региональной власти остается неизменной: зада-
ча области, как собственника, и коллектива агрофирмы – 
двигаться вперед, постепенно реализуя нормальную эко-
номическую модель. И, разумеется, повышать доходность 
предприятия. «Сегодня у нас есть новые планы по инвести-
циям, по объемам производства, выстраивается система 
взаимоотношений внутри предприятия, – отметил Игорь 
Орлов. – Коллективу нужно понять, что нынешнее руковод -
ство компании заинтересовано в положительных измене-
ниях. Планы, которые сейчас есть у правительства регио-
на, направлены только на создание устойчивого, развиваю-
щегося предприятия». 

По сообщению пресс-службы 

Правительства Архангельской области
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крайне невыгодно нашим пе-
реработчикам, потому что это 
может привести к сговору и 
завышенным ценам. 

– Как раз в период ва-

шей работы начались про-

блемы у «Северного беко-

на», на Няндомской и Кот-

ласской птицефабриках. 

Их проблемы тоже от низ-

кой производительности?

– Конечно, но есть и еще 
несколько факторов. В про-
шлом году и в мире, и в Рос-
сии случился неурожай зер-
новых, поэтому цены вырос-
ли в два раза, подорожали и 
комбикорма. К тому же после 
присоединения к ВТО в июле 
на рынок хлынула европей-
ская свинина. 

Кроме того, за последние 
десять лет в России было за-
пущено в эксплуатацию очень 
много современных птице-
фабрик и свинокомплексов. 
Где они строились? Там, где 
себестоимость производст-
ва зерна ниже, то есть в сред-
ней полосе и на юге страны. 
Поэтому когда цены на ком-
бикорм пошли вверх, бизнес 
в первую очередь закрыл те 
предприятия, которые стали 
приносить убытки.

Убежден, что бюджет об-
ласти не должен тратиться 
на те направления, которые в 
перспективе не выдержат кон-
куренции. А вот на что должны 
направляться средства – это 
вопрос стратегического пла-
нирования.

– Пожалуй, из птицефаб-

рик пока уверенно стоит на 

ногах только «Вельская»? 

– Предприятие высокотех-
нологичное, и производитель-
ность труда там очень высо-
кая, основное внимание уде-
ляется глубокой переработке 
продукции. За счет больших 
объемов закупочные цены на 
комбикорм у них существенно 
ниже. Но даже при таких усло-
виях по мере усиления конку-
ренции могут возникнуть про-
блемы, поэтому мы предло-
жили им подумать о развитии 
собственной кормовой базы, 
которая бы частично покрыва-
ла их потребности.

Неиспользуемых сельхоз-
угодий на юге области и се-
годня достаточно много. Уро-
жайность зерновых, особен-
но ржи и тритикале, как пока-
зали последние годы, высо-
кая. Если удержать себестои-
мость в разумных пределах, 
то это может стать опреде-
ленной подушкой безопасно-
сти. Но об этом я говорю как 
об идее, расчеты мы не дела-
ли. К тому же к этому вопросу 
нельзя подходить без оформ-
ления прав на землю.

– С этим могут возник-

нуть проблемы?

– Земельная реформа 
привела к тому, что у нас воз-
никла долевая собственность 
на сельхозугодья. Так как уча-
стников этой собственности 
очень много, то крайне слож-
но ей распоряжаться. Инве-
сторов это отпугивает. Сего-
дня законодательство позво-
ляет бесплатно передать в 
собственность муниципали-
тетов невостребованные зе-
мельные доли. Вот эти участ-
ки и могли бы стать инвести-
ционными площадками.

– Какие направления 

сельского хозяйства вы 

считаете перспективны-

ми?

– Думаю, что самым пер-
спективным может стать про-
изводство семенного карто-
феля из-за уникальных при-
родно-климатических усло-
вий Архангельской области. 
Но для того, чтобы это направ-
ление заработало, надо отме-
нить субсидирование товар-
ного картофеля и увеличить – 
семенного.

Еще одна точка роста – 
создание отрасли по выращи-
ванию лесных ягод. Один та-
кой проект уже есть, надо его 
поддержать. Вообще, надо за-
ниматься тем, что само рас-
тет. В этом случае себестои-
мость будет минимальной.

Экономически целесооб-
разно заниматься выращива-
нием крупного рогатого скота 
мясных пород. Работа в этом 
направлении уже идет, и есть 
положительный опыт у ООО 
«Заречное» в Холмогорском 
районе. Хочу только добавить, 
что часть мелких убыточных 
молочных предприятий мож-
но с помощью тех же грантов 
безболезненно перевести на 
мясное направление и тем са-
мым спасти от банкротства. 
Этот бизнес не требует мно-
го специалистов и механиза-
торов, что очень важно в усло-
виях дефицита кадров.

Не стоит забывать и про 
сельский туризм. Ведь это в 
первую очередь расширение 
спроса на сельхозпродукцию, 
так как главное сейчас не про-
извести, а продать. Я уж не го-
ворю про создание рабочих 
мест и сохранение традици-
онной северной культуры.

Губернатор Игорь ОРЛОВ 
обратил серьезное внимание 
на развитие этого направ-
ления, поэтому я предложил 
предусмотреть в программе 
бюджетные средства на бла-
гоустройство жилых деревен-
ских домов: скважина, сеп-
тик, теплый туалет. У кого-то 
вызовет улыбку, но это дей-
ствительно чуть ли не един-
ственное, что надо субсиди-
ровать при развитии сельско-
го туризма. Потому что в на-
ших деревенских домах ни-
чего не нужно менять, кроме 
туалетов. Но, к сожалению, 
этот пункт был вычеркнут из 
программы.

Также надо серьезно по-
думать о создании отрас-
ли по производству биопро-
дуктов. Правительством об-
ласти предпринимаются оп-
ределенные шаги в этом на-
правлении, но системы пока 
не видно. Сейчас готовится 
федеральный закон, кото-
рый установит необходимые 
нормы, а у нас есть все усло-
вия. Очень важно развивать 
это направление еще и пото-
му, что заниматься им сможет 
только малый бизнес, так как 
на крупных комплексах тре-
бования выдержать невоз-
можно. 

И еще неплохо бы было 
сертифицировать министер-
ство сельского хозяйства по 
системе менеджмента каче-
ства, чтобы сотрудники более 
четко понимали цели и задачи 
по развитию отрасли. 

 продаётся...
Ракурс: «Архэнерго» продолжает расширять просеки ЛЭП

Приоритеты: За безопасностью контроль особый 

Значительная доля (13%) техноло-
гических нарушений в сетях происхо-
дит из-за падения деревьев на прово-
да. Виной тому слишком узкие просе-
ки, где линия проходит в опасной бли-
зости от лесного массива. 

В 2003 году были введены новые 
правила устройства электроустано-
вок, которые регламентируют содер-
жание трасс линий электропередачи, 
проходящих по лесным массивам, ус-
танавливают новые требования к ши-
рине трасс вдоль ЛЭП. Они зависят от 
категории лесов, класса напряжения 
и высоты леса. 

Как только официальный регла-
мент был утвержден, энергетики при-
ступили к глобальному переустройст-
ву охранных зон. В долгосрочную ин-
вестиционную программу «Архэнер-
го» был включен проект по расшире-

нию просек. В прошлом году он ус-
пешно стартовал, затронув в первую 
очередь тупиковые и системообра-
зующие линии ВЛ 35-110 кВ. Обеспе-
чение безаварийной работы этих ли-
ний – основная задача энергетиков. 
Дерево, поваленное на одну из та-
ких линий, грозит отключением не-
скольких населенных пунктов. Ком-
пания несет большие затраты, орга-
низуя поиск и устранение подобных 
повреждений. К тому же потребители 
вынуждены терпеть неудобства из-за 
отсутствия электроэнергии.

Всего за пять лет в Архангель-
ской области будет вырублено 1314 
га леса вдоль ЛЭП. Расчистка 107 га 
леса стоит в планах энергетиков на те-
кущий год. Под расчистку попадут ли-
нии 35-110 кВ Емецк – Родионовская, 
Благовещенск – Ровдино, Макаров-
ская – Верхопуя, Плесецк – Федово в 
Плесецком, Виноградовском и Вель-
ском районах. Помимо линий высоко-
го класса напряжения в этом году бу-

дут расширены и трассы линий 10 кВ в 
рамках ремонтной программы компа-
нии. Всего вдоль линий этого класса 
напряжения предполагается вырубить 
97 га леса. Такое решение энергетики 
приняли, руководствуясь требования-
ми технической политики, проводи-
мой ОАО «МРСК Северо-Запада». 

«Несмотря на то, что филиал еже-
годно проводит расчистку ВЛ 10 кВ, 
убирая молодую поросль и угрожаю-
щие деревья, ширина просек на неко-
торых трассах не соответствует нор-
мативным требованиям. Необходи-
мо расширять трассы, заменять го-
лые провода на изолированные, что 
является более затратным мероприя-
тием. Речь идет о линиях, питающих 
социально важные объекты, отдален-
ные населенные пункты», – рассказал 
заместитель главного инженера по 

эксплуатации «Архэнерго» Борис 

СТЕНИН.

В список «десяток», или, иначе го-
воря, линий 10 кВ, попадающих под 
расширение в этом году, вошли «Понь-
га», «Васьково-1», линии, отходящие 
от подстанции «Шилега», и линии, от-
ходящие от подстанции «Холмогоры». 
Для снижения затрат было решено со-
вместить процесс расширения трасс 
с расчисткой просек от поросли. Та-
кой комплексный подход позволит бо-
лее безопасно и эффективно выпол-
нить работу и долгое время повторно 
не прибегать к расчистке линий.

Чтобы деревья 
не обрывали провода
Проект по расширению просек линий электропередачи 
(ЛЭП) энергетики запустили еще в 2012 году. Он рассчитан 
на пять лет и включен в долгосрочную инвестиционную 
программу компании. Вырубать лес в охранных зонах 
ЛЭП филиал «Архэнерго» будет постепенно. В прошлом 
году энергетики расчистили 134 га леса вдоль трасс 
линий электропередачи 35-110 кВ. В этом году 
планируется увеличить масштабы лесной кампании.

– Николай Анатолье-

вич, как проходят будни 

сотрудника службы безо-

пасности?

– Круг задач, которые мы 
выполняем, достаточно ши-
рок. В блок экономической 
безопасности входит рабо-
та по проверке и контролю 
исполнения договоров, дея-
тельности наших подрядчи-
ков. Выявляя недобросове-
стных исполнителей, мы 
прекращаем с ними дого-
ворные отношения. Это де-
лается в случаях, если под-
рядчик нарушает сроки ис-
полнения договора, име-
ет признаки аффилирован-
ности, подводит по качест-
ву выполнения услуг. В про-
шлом году было выявлено 
восемь подобных случаев, 
в этом – уже четыре. 

Не ускользают от наше-
го внимания и случаи воров-
ства электроэнергии. В про-
шлом году с нашей помо-
щью было возвращено 2,9 
млн рублей за безучетное 
и бездоговорное потребле-
ние электричества, часть из 
них – через суд. 

В нашей компетенции и 
вопросы охраны объектов 
электроэнергетики – это и 
превентивные меры, вклю-
чающие информирование 
населения, и усиление безо-
пасности объектов. Это ка-
сается и предотвращения 
детского электротравматиз-
ма. Если подстанция тща-
тельно укреплена, то и зай-
ти на нее детям невозмож-
но. На особом контроле пре-
дупреждение населения об 
опасности ловли рыбы вбли-
зи объектов энергетики и в 
местах пересечения водо-
емов с ЛЭП. 

Если говорить об охра-
не, то в 2012 году 5 млн руб-
лей было направлено на ук-
репление четырех объек-
тов электросетевого хозяй-
ства, в том числе – на две 
подстанции в Архангель-
ске. Это делается для того, 
чтобы снизить возможность 
проникновения посторонних 
лиц на объекты. Такие факты 
крайне редки, но бывают. 

– Но кражи с объектов 

энергетики все же случа-

ются...

– В целом динамика по-
ложительная – ежегодно 
число фактов хищения со-
кращается. Однако это не 
значит, что мы снизили бди-
тельность. Наоборот, над-
зор за сохранностью иму-
щества предприятия – важ-
нейшая задача блока безо-
пасности. А если все же кра-
жа имела место, то мы по-
могаем в расследовании ор-
ганам внутренних дел. 

– Проходят ли ваши 

сотрудники специальную 

подготовку?

– Работа в службе безо-
пасности любой отрасли, в 
том числе и в электроэнер-
гетике, требует определен-
ных знаний, навыков, опыта. 
Ежегодно проводим трени-
ровки, акцентируя внима-
ние на действиях в случае 

обнаружения посторонних 
предметов. Если речь идет 
об учениях, то к их органи-
зации привлекаются под-
разделения ОВД. Эти зна-
ния персонал сможет при-
менить на практике, быст-
рее сориентироваться. 

Например, в 2010 году 
кабельная группа у опо-
ры линии электропередачи 
обнаружила металлический 
предмет. Действия персона-
ла были безошибочными. 
Все меры безопасности со-
блюдены – информацию о 
находке незамедлительно 
передали по всем необхо-
димым каналам, место ого-
родили. На место приехали 
специалисты МЧС. Кстати, 
это оказалась учебная про-
тивотанковая мина 1978 
года выпуска.

С пристальным вниманием
Охрана объектов электросетевого 
комплекса, экономическая и 
информационная безопасность, выявление 
случаев хищения электроэнергии и 
оборудования – вот спектр задач, стоящих 
перед сотрудниками подразделения 
безопасности филиала ОАО «МРСК 
Северо-Запада» «Архэнерго». О работе 
блюстителей «энергопорядка» рассказывает 
заместитель директора по безопасности 
«Архэнерго» Николай БРЫЗГАЛОВ.

Екатерина БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Николай БРЫЗГАЛОВ, 

заместитель директора 

по безопасности филиала 

«Архэнерго»:

– За последние пять лет был 
зафиксирован 21 факт хищения. 
Виновные не только возмести-
ли ущерб, но и получили админи-
стративные штрафы. Был случай 
привлечения к уголовной ответст-
венности. Так, в 2010 году суд Ко-
ряжмы за кражу проводов приго-
ворил жительницу города к лише-
нию свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима сроком на 
один год. Вообще, максимально 
установленный срок за хищение с 
объектов энергетики – 10 лет ли-
шения свободы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Стратегия

– Банк «Петрокоммерц» 

традиционно занимает 

позицию одного из ве-

дущих российских кор-

поративных банков. Од-

нако два года назад банк 

принял стратегию, сделав 

ставку в том числе на раз-

витие розничного блока и 

сектора малого и средне-

го бизнеса (МСБ). Каковы 

результаты этих измене-

ний, в частности в вашем 

филиале?

– Да, в 2011 году банк ут-
вердил новый курс разви-
тия, выделив розницу и ра-
боту с МСБ в отдельные на-
правления. Ранее целена-
правленно в этих сегмен-
тах мы не работали.

По итогам 2012 года роз-
ничный кредитный порт-
фель в нашем филиале вы-
рос на 60% и составил 790 
млн рублей, рост депозит-
ного портфеля филиала со-
ставил 25%, увеличившись 
до 0,5 млрд рублей. Коли-
чество частных заемщиков 
за этот период возросло на 
49%, а вкладчиков – на 28%. 
Такие показатели говорят о 
высоком доверии клиентов 
к банку и востребованности 
наших продуктов. 

К концу 2013 года мы 
планируем увеличить раз-
мер розничного кредитно-
го портфеля еще на 60%. Ко-
нечно, мы не конкурируем с 
теми банками, которые дол-
гие годы работают в розни-
це, у нас пока не те объемы, 
но положительная динами-
ка налицо. 

К слову, одним из наших 
значимых преимуществ пе-
ред розничными банками 
является наличие хорошей 
базы крупных корпоратив-
ных клиентов, сотрудники 
которых имеют стабильную 
работу и достойную зара-
ботную плату. Это хорошая 
основа для развития роз-
ничного направления с ми-
нимальными рисками. Таким 
клиентам мы уделяем осо-
бое внимание, предлагая 
различные льготные усло-
вия кредитования; за многи-
ми предприятиями закреп-
лены «мобильные менедже-
ры», которые могут помочь 
прямо на предприятии в ре-
шении возникающих финан-
совых вопросов.

– Как сегодня обсто-

ят дела в корпоративном 

сегменте?

– За последние несколь-
ко лет работы филиала мы 
достигли роста корпора-
тивного кредитного порт-
феля, опережающего ры-
нок. Нашими клиентами ста-
ли крупнейшие градообра-

зующие предприятия в от-
раслях производства, про-
мышленного строительст-
ва, деревообработки и тор-
говли.

Являясь опорным бан-
ком ОАО «ЛУКОЙЛ» в рубле-
вой зоне, мы имеем крепкую 
технологическую базу, под-
готовленные кадры и боль-
шой опыт, что позволяет ра-
ботать с клиентами любого 
уровня. Поэтому мы будем 
и дальше поддерживать ус-
тойчивый рост нашего кор-
поративного портфеля, про-
должая кредитование пред-
приятий различных отрас-
лей промышленности.

– Конкуренция на рын-

ке кредитования высокая. 

Что вы делаете, чтобы за-

воевать клиента? 

– В целом на банковском 
рынке ставки по кредитам 
примерно одинаковые. Од-
нако сегодня при большой 
конкуренции важно не толь-
ко привлечь клиента, но и 
добиться того, чтобы он ос-
тался надолго, воспользо-
вался дополнительными ус-
лугами. И здесь на первый 
план выходит сервис. По-
этому удобство, позитивная 
атмосфера, экономия вре-
мени клиента, дополнитель-
ные услуги сейчас наиболее 
важны. Акции, когда мы сни-
жаем ставки в какой-то пе-
риод времени, дают серьез-
ный приток заемщиков.

– Какие акции и про-

граммы лояльности пред-

лагает банк?

– Например, сейчас 
снижена ставка по ипоте-
ке на первичном рынке. Ак-
ция проводится до конца 
мая. В эти же сроки дейст-
вует предложение по откры-
тию нового вклада «Сакво-
яж», который предполага-
ет достаточно комфортный 
уровень процентных ставок 
плюс розыгрыш подароч-
ных карт номиналом 3 ты-
сячи рублей и трех супер-
призов – сертификатов на 
сумму 150 тысяч рублей ка-
ждый для оплаты туристи-
ческих услуг.

Подобные акции мы 
проводим регулярно. В те-
кущем году в нашем регио-
не введем запуск кобрен-
динговой карты «ЛУКОЙЛ-
Петрокоммерц-MasterCard®». 
Эта пластиковая карта мо-
жет быть как дебетовой, так 
и кредитной и дает ее вла-
дельцам возможность нака-
пливать бонусные баллы, а 
потом использовать их при 
покупке топлива на АЗС 
«ЛУКОЙЛ». Кроме того, 
пользуясь этой картой, мож-
но получать скидки в ком-

паниях -партнерах Банка 
«Петрокоммерц» и опреде-
ленные льготы, такие как 
бесплатный SMS-сервис, 
снятие наличных в банко-
матах банка без комиссии, 
бесплатное подключение 
услуги интернет-банкинга, 
возможность установления 
кредитного лимита на дан-
ную карту.

– Как вы адаптируе-

тесь к работе с сектором 

МСБ, у которого зачас-

тую нет достаточной за-

логовой базы и бизнес-

планов на долгосрочную 

перспективу?

– В законодательст-
ве четко прописаны поня-
тия малого и среднего биз-
неса. Это компании с обо-
ротом до 400 млн рублей и 
до 1 млрд соответственно. 
Плюс количество работни-
ков регламентировано. Да, 
с залогами у них не всегда 
все блестяще, поэтому в ка-
ждом случае мы подходим 
сугубо индивидуально.

К примеру, зная о про-
блеме недостаточности за-
лога у предпринимателей, 
мы выделили бланковую 
(необеспеченную) часть в 
кредитных программах для 
малого бизнеса. Есть и дру-
гие программы, в рамках ко-
торых мы выдаем кредиты 
под залог покупки. То есть, 
скажем, если предприятие 

хочет купить грузовик, пе-
реоснастить производство 
или купить помещение под 
офис, то этот грузовик, обо-
рудование или помещение и 
становятся залогом. 

Вообще наша продукто-
вая линейка включает в себя 
все классические виды кре-
дитования МСБ: беззало-
говые кредиты (в том чис-
ле овердрафты), кредиты на 
развитие бизнеса, целевые 
кредиты на приобретение 
автотранспорта, оборудо-
вания, недвижимости (в том 
числе жилой), рефинансиро-
вание обязательств, кредиты 
владельцам бизнеса и др. 

Мы готовы идти навстре-
чу любому клиенту, заинте-
ресованному в развитии 
собственного дела. Кроме 
того, мы активно работаем 
с Областным гарантийным 
фондом развития предпри-
нимательства, который так-
же позволяет представите-
лям малого и среднего биз-
неса частично решать во-
прос недостаточности зало-
гового имущества при кре-
дитовании.

– Как мож но оце-

нить стратегию Банка 

«Петрокоммерц» с точ-

ки зрения риск-менедж-

мента?

– Банк наращивает кре-
дитные портфели розницы и 
МСБ очень высокими темпа-

ми. И, конечно, важно, чтобы 
кредиты были еще и качест-
венными. Это непростая за-
дача. Надо оперативно реа-
гировать на малейшие из-
менения по каждому про-
дукту. При этом в условиях 
жесткой конкуренции сроки 
рассмотрения заявок долж-
ны быть минимальными.

В розничном сегменте 
практически все автомати-
зировано. Анализ и опти-
мизация бизнес-процес-
сов происходят в online-ре-
жиме. В 70% случаях реше-
ние принимается по заранее 
прописанным правилам, на 
которых базируются при-
меняемые банком скорин-
говые модели. В зависимо-
сти от ситуации на рынке эти 
правила ежеквартально пе-
ресматриваются и меняют-
ся в сторону смягчения или 
ужесточения. 

Для малого бизнеса нет 
скоринговых моделей – ре-
шение всегда принимает-
ся индивидуально с учетом 
методологии, разработан-
ной при участии специали-
стов департамента контро-
ля рисков. Время рассмот-
рения заявки – от трех дней 
до недели. 

Оценивая кредитные 
риски заемщика сегмента 
МСБ, нужно понимать: су-

ществует ли бизнес в дей-
ствительности, насколь-
ко он устойчив, какую при-
быль может принести соб-
ственнику, как он использу-
ет доход и, главное, есть ли 
у него намерение погасить 
кредит? Очень важно найти 
баланс между риском и пла-
нами по наращиванию порт-
феля малого бизнеса.

– Какие точки роста у 

архангельского филиала 

Банка «Петрокоммерц»?

– В настоящее время 
рынок находится в состоя-
нии роста, спрос со сторо-
ны клиентов увеличивается 
и банки, в том числе и наш, 
регулярно предлагают но-
вые продукты. Мы постоян-
но расширяем круг клиентов 
и партнеров. При этом в ус-
ловиях конкуренции мы об-
ращаем внимание не толь-
ко на «ассортимент и цену» 
своих продуктов, но и на 
уровень предоставляемо-
го сервиса. Точка роста для 
нас – кредитование мало-
го и среднего бизнеса, ко-
торое, повторюсь, заметно 
доминирует в регионе. 

Я убеждена, что реали-
зация всего комплекса за-
планированных мероприя-
тий позволит филиалу вы-
полнить все поставленные 
задачи.

«ßâëÿÿñü îïîðíûì áàíêîì ÎÀÎ 
«ËÓÊÎÉË» â ðóáëåâîé çîíå, 

ìû èìååì êðåïêóþ òåõíîëîãè÷åñêóþ 
áàçó, ïîäãîòîâëåííûå êàäðû 
è áîëüøîé îïûò, ÷òî ïîçâîëÿåò 
ðàáîòàòü ñ êëèåíòàìè ëþáîãî óðîâíÿ».

Финансы: Банк «Петрокоммерц» предлагает малому и среднему бизнесу особые условия

Число частных клиентов за 2012 год
возросло почти на 50%, а вкладчиков – 
на 28%. Такие показатели говорят 
о доверии клиентов к Банку «Петрокоммерц». 
О том, как банку привлечь клиента 
без лишних рисков, о текущей работе 
и планах рассказала управляющая 
филиалом Вера ЛЫЧЁВА. 

ОАО Банк «Петрокоммерц». Ген. Лицензия №1776. Реклама.

Филиал в г. Архангельске: 

пр. Троицкий, д. 168. Тел.: (8182) 24-27-18

Дополнительный офис № 1 в г. Северодвинске: 

пр. Ленина, д. 6/34. Тел.: (8184) 50-08-10, 58-86-53

Дополнительный офис № 2 в г. Нарьян-Маре: 

ул. Ленина, д. 35б. Тел.: (81853) 4-59-49

Интернет-сайт: www.pkb.ru

Вера Лычёва: 
«Мы готовы идти навстречу клиенту»
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Приватизация: Каковы перспективы у Архангельского тралфлота?

Подробности

– Юрий Павлович, в прессе 

очень много разной информа-

ции вокруг продажи АТФ. На-

пример, о возможном участии 

в приватизации руководства 

тралфлота. 

– Я обеспокоен ситуацией во-
круг АТФ. В последнее время дос-
таточно много компаний проявляет 
интерес к приватизации тралфло-
та. Присоединение к другому ры-
боловецкому флоту грозит унич-
тожением АТФ – новый собствен-
ник может перебазировать компа-
нию, сократить сотрудников, пре-
кратить поддержку рыбопромыш-
ленного техникума.

Действующее руководство 
АТФ при поддержке государства 
вывело компанию из банкротст-
ва, сохранив производственную 
базу и профессиональный коллек-
тив. Считаю, что наш опыт и зна-
ние предприятия могут позво-
лить нам наиболее эффективно 
управлять АТФ. Именно поэтому 

я решил участвовать в привати-
зации вместе с другими руково-
дителями Архангельского трал-
флота. Для этого нами была дос-
тигнута принципиальная догово-
ренность о привлечении финансо-
вого инвестора – компании United 
Capital Partners (Юнайтед Кэпитал 
Партнерс). 

В результате нашего сотрудни-
чества руководство тралфлота бу-
дет осуществлять операционный 
контроль над АТФ, а финансовый 
инвестор приобретет высоколик-
видные и, надеюсь, высокодоход-
ные акции.

C моей точки зрения, наш кон-
сорциум с финансовым инвесто-
ром имеет определенные пре-
имущества. АТФ будет сохранен 
как единый производственный 
комплекс на базе существующе-
го предприятия в Архангельской 
области; действующая команда 
руководителей и трудовой кол-
лектив с большим опытом рабо-

ты в данной сфере будут исполь-
зоваться на благо родного пред-
приятия; инвестор обеспечит дос-
туп к финансовым ресурсам и по-
может привлечь инвестиции для 
развития АТФ. 

Мы сохраним налаженные свя-
зи с нашими ключевыми контр-
агентами, поставщиками и поку-
пателями; останутся рабочие мес-
та, улучшится социальная защита 
сотрудников АТФ.

Кроме того, совместно с фи-
нансовым инвестором планиру-
ется реализация опционной про-
граммы для работников предпри-
ятия. А главное – будет обеспече-
но развитие рыбохозяйственной 
отрасли Архангельской области, 
создание благоприятных условий 
для роста производства и улучше-
ния качества продукции.

Хотелось бы отметить, что 
это долгосрочное планирование, 
обеспечивающее дальнейшее 
развитие предприятия и соблюде-

ние условий конкуренции. Мы по-
нимаем, что если владельцем Ар-
хангельского тралового флота ста-
нет его конкурент, это может при-
вести к прекращению существова-
ния АТФ и, как следствие, к сниже-
нию конкуренции.

– Появилась информация о 

планируемых сокращениях в 

АТФ и неустойчивом финансо-

вом состоянии предприятия...

– Я в курсе ситуации. Предпри-
ятие находится в сложном финан-
совом положении. Да, нам удалось 
избежать банкротства, но текуще-
му руководителю приходится по-
стоянно и каждодневно решать 
множество проблем, которые об-
разовались не сегодня, и на их ре-
шение требуются средства. 

Сокращения вызваны недоста-
точным финансированием. Пред-
приятие находится в тяжелом по-
ложении, ему необходимо обслу-
живать кредит, однако, несмот-
ря на это, 2012 год был закончен с 
прибылью более 30 млн рублей.

– Как вы оцениваете ситуа-

цию, сложившуюся в Намибии, 

при которой суда АТФ «Капитан 

Веселков» и «Николай Кудряв-

цев» вели промысел себе в убы-

ток?

– Положение непростое. АТФ – 
государственная компания, и со-
вет директоров, возглавляемый 
представителями профильных го-
сударственных органов, несколь-

ко лет назад принял решение на-
править в Намибию два судна, не-
давно отремонтированных и мо-
дернизированных. Суда должны 
были работать по квоте, получен-
ной в рамках межгосударствен-
ного соглашения, рентабельной и 
выгодной для флота. К сожалению, 
процесс заключения этого согла-
шения затянулся на несколько лет 
и окончился ничем. 

Подписанный в начале 2013 
года документ так и не содержит 
положений о межгосударствен-
ных квотах. А в ожидании межго-
сударственного соглашения «Ка-
питан Веселков» и «Николай Куд-
рявцев» продолжали работать по 
решению совета директоров, но 
уже на основе невыгодной нами-
бийской коммерческой квоты. 

В результате мы ежегодно 
фиксировали убытки, что замет-
но ухудшало и без того серьезное 
положение флота. Сейчас, в пред-
дверии приватизации, АТФ все-та-
ки сумел вернуть суда в Россию. 
Возвращение «Капитана Веселко-
ва» и «Николая Кудрявцева» помо-
жет нам улучшить ситуацию, более 
эффективно осваивать квоты, уже 
в обозримом будущем продемон-
стрировать рост производствен-
ных показателей и подойти к при-
ватизации с полным пониманием 
того, что менеджмент сделал все 
возможное для создания успешно 
работающей компании. 

Юрий Никулин: 
«Я обеспокоен ситуацией вокруг АТФ»

Руководство Архангельского тралового флота (АТФ) 
собирается участвовать в приватизации предприятия, 
100% акций которого принадлежит государству. Для 
этого привлечен финансовый инвестор – компания 
United Capital Partners. Их совместная компания «АТФ 
Северные инвестиции» уже получила одобрение 
Федеральной антимонопольной службы на покупку АТФ. 
Зачем это сделано, отвечает генеральный директор 
ОАО «Архангельский траловый флот» Юрий НИКУЛИН. 
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БК–бухгалтеру
Методология учёта: Работаем с внештатными специалистами

Как такового определения гражданско-
правого договора Гражданский кодекс не 
содержит. Как правило, при привлечении ра-
ботодателем внештатного специалиста для 
выполнения отельного задания речь идет о 
договоре подряда или договоре возмезд-
ного оказания услуг (гл. 37, 39 ГК).

Согласно первому подрядчик обязуется 
выполнить по заданию заказчика опреде-
ленную работу и сдать ее результат заказчи-
ку, а заказчик обязуется принять результат 
работы и оплатить его (ст. 702 ГК). Согласно 
второму исполнитель обязуется по заданию 
заказчика оказать услуги – совершить опре-
деленные действия или осуществить опре-
деленную деятельность, а заказчик обязу-
ется оплатить эти услуги (ст. 779 ГК).

Оплатить оказанные услуги заказчик 
обязан в сроки и в порядке, которые ука-
заны в договоре (п. 1 ст. 781 ГК). Цена под-
лежащей выполнению работы по договору 
подряда или способы ее определения так-
же указываются в договоре (п. 1 ст. 709 ГК). 
В противном случае исполнение договора 
подлежит оплате по цене, которая при срав-
нимых обстоятельствах обычно взимается 
за аналогичные товары, работы или услуги 
(п. 4 ст. 424 ГК).

Цена в договоре подряда включает ком-
пенсацию издержек подрядчика и причи-
тающееся ему вознаграждение (п. 2 ст. 709 
ГК). По общему правилу уплатить ее заказ-
чик обязан после окончательной сдачи ре-
зультатов при условии, что работа выполне-
на надлежащим образом и в согласованный 
срок, либо с согласия заказчика досрочно 
(п. 1 ст. 711 ГК). Однако самим договором 
может быть предусмотрена предваритель-
ная оплата выполненной работы или отдель-
ных ее этапов (п. 1 ст. 711 ГК). Только в этом 
случае подрядчик вправе требовать выпла-
ты ему аванса (п. 2 ст. 711 ГК). Аналогичным 
образом только в случаях и в размерах, ука-
занных в законе или договоре, он вправе 
требовать выплаты задатка.

Общие положения о подряде применя-
ются и к договору возмездного оказания ус-
луг, если это не противоречит правилам воз-
мездного оказания услуг, а также особенно-
стям предмета самого договора.

Таким образом, договор подряда или 
возмездного оказания услуг с внештат-
ным специалистом помимо выплаты непо-
средственно вознаграждения может пре-
дусматривать выплату задатка и компенса-
ции издержек исполнителя. При этом само 
вознаграждение может выплачиваться как 
по факту выполнения/оказания работ/ус-
луг, так и на условиях полной или частичной 
предоплаты.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ОПЛАТА

Налоговые агенты обязаны удержать на-
численную сумму НДФЛ непосредственно 
из доходов налогоплательщика при их фак-
тической выплате (п. 4 ст. 226 НК). Перечис-
лить налог в бюджет необходимо не позднее 
дня фактического получения в банке налич-
ных денежных средств на выплату дохода, 
либо дня перечисления дохода на счет на-
логоплательщика, или, по его поручению, на 
счета третьих лиц в банках (п. 6 ст. 226 НК). 
В иных случаях сделать это следует:

– не позднее дня, следующего за днем 
фактического получения налогоплатель-
щиком дохода, – для доходов в денежной 
форме;

– дня, следующего за днем фактическо-
го удержания НДФЛ, – для доходов в нату-

ральной форме либо в виде материальной 
выгоды.

При этом датой фактического получе-
ния работником дохода в виде оплаты тру-
да признается последний день месяца, за 
который ему начислена заработная плата 
(п. 2 ст. 223 ТК). Исходя из этого представи-
тели Минфина указывают, что уплачивать в 
бюджет НДФЛ с аванса в счет заработной 
платы не следует (письма Минфина от 18 ап-
реля 2013 г. № 03-04-06/13294, от 15 авгу-
ста 2012 г. № 03-04-06/8-143). Однако по об-
щему правилу дата фактического получе-
ния дохода в денежной форме в целях ис-
числения НДФЛ определяется как день его 
выплаты, в том числе перечисления на счет 
налогоплательщика в банке либо по его по-
ручению на счета третьих лиц (под. 1 п. 1 ст. 
223 НК). 

Таким образом, можно было бы сде-
лать вывод, что с аванса, выплачиваемого 
физлицу по договору ГПХ, налоговый агент 
обязан исчислить, удержать и перечислить 
НДФЛ в бюджет непосредственно при его 
выплате. Именно так, к примеру, рассуди-
ли и представители ФАС Западно-Сибир-
ского округа от 16 октября 2009 г. по делу 
№ А03-14059/2008.

Однако доходом в целях налогообложе-
ния признается экономическая выгода на-
логоплательщика в денежной или натураль-
ной форме, учитываемая в случае возмож-
ности ее оценки и в той мере, в которой ее 
можно оценить (ст. 41 НК). В этом смысле 
до момента, когда работы будут выполнены 
или услуги оказаны, сумму предваритель-
ной оплаты за них нельзя признать «состо-
явшимся» доходом. Ведь в случае невыпол-
нения обязанностей по договору аванс, оче-
видно, придется вернуть. К тому же при не-
надлежащем качестве выполнения работы 
заказчик по общему правилу среди проче-
го вправе требовать соразмерного умень-
шения установленной за нее цены. 

Иными словами, экономическая выгода 
возникает у исполнителя только после при-
нятия заказчикам работ или услуг, то есть 
после подписания соответствующего акта. 
Кроме того, к облагаемым НДФЛ доходам 
относится вознаграждение именно за вы-
полненную работу или услугу (подп. 6 п. 1 

ст. 208 НК). Учитывая же, что аванс по гра-
жданско-правовому договору еще не явля-
ется доходом налогоплательщика, удержи-
вать и перечислять в бюджет НДФЛ при его 
выплате не следует. К таким выводам при-
шли судьи ФАС от 14 ноября 2011 г. № Ф09-
7355/11 по делу N А71-12013/10, а также ФАС 
Московского округа от 23 декабря 2009 г. 
№ КА-А40/13467-09. Причем в пересмотре 
последнего из указанных дел в порядке над-
зора было отказано (определение ВАС от 14 
апреля 2010 г. № ВАС-3976/10).

Аналогичным образом, не нужно начис-
лять на сумму предварительной оплаты по 
договору подряда или возмездного оказа-
ния услуг и страховые взносы во внебюд-
жетные фонды. Датой осуществления вы-
плат и иных вознаграждений, включаемых 
в объект обложения, в данном случае при-
знается день их начисления (п. 1 ст. 11 Зако-
на от 24 июля 2012 г. № 212-ФЗ, далее – За-
кон № 212-ФЗ). Основанием же для начис-
ления вознаграждения за выполненные ра-
боты или оказанные услуги является под-
писанный акт приема-передачи таких ра-
бот или услуг.

Обратите внимание! Выплаты по дого-
ворам ГПХ не учитываются в базе для расче-
та страховых взносов в ФСС на обязатель-
ное страхование на случай временной не-
трудоспособности и в связи с материнством 
(подп. 2 п. 3 ст. 9 Закона № 212-ФЗ).

ЗАДАТОК

Одним из способов обеспечения испол-
нения обязательств по гражданско-право-
вым договорам является задаток (п. 1 ст. 
329 ГК). Он представляет собой денеж-
ную сумму, выдаваемую одной из сторон 
в счет причитающихся с нее по договору 
платежей другой стороне, в доказательст-
во заключения договора и в обеспечение 
его исполнения (п. 1 ст. 380 ГК). При этом 
в отношении задатка, полученного физ-
лицом по договору купли-продажи, когда 
НДФЛ налогоплательщиком рассчитывает-
ся и уплачивается самостоятельно, пред-
ставители Минфина указывают, что его 
сумма подлежит включению в налоговую 
базу непосредственно в период получе-
ния (письма Минфина от 12 февраля 2010 г. 

№ 03-04-05/10-56, от 24 ноября 2008 г. 
№ 03-04-05-01/440). 

Исходя из этого можно предположить, 
что аналогичной позиции финансисты бу-
дут придерживаться и в отношении задат-
ка, предусмотренного договором подряда 
или возмездного оказания услуг, когда обя-
занность по исчислению и уплате НДФЛ за 
налогоплательщика возлагается на нало-
гового агента.

Однако, во-первых, задаток должен быть 
возвращен при прекращении обязательст-
ва до начала его исполнения по соглаше-
нию сторон либо вследствие невозможно-
сти его исполнения (п. 1 ст. 382 ГК). Во-вто-
рых, если за неисполнение договора ответ-
ственна сторона, получившая его, она обя-
зана уплатить другой стороне двойную сум-
му задатка (п. 2 ст. 384 ГК). 

Таким образом, как и в случае с авансом, 
при выплате задатка экономической выго-
ды у налогоплательщика не возникает. Это 
значит, что доходом, облагаемым НДФЛ, его 
сумма на данный момент не является. Соб-
ственно говоря, в случае сомнения в отно-
шении того, является ли сумма, уплаченная 
в счет причитающихся со стороны по дого-
вору платежей, задатком, ее следует счи-
тать именно авансом, если не доказано иное 
(п. 3 ст. 380 ГК). 

Другое дело, когда по факту выполнения 
работ или оказания услуг задаток засчиты-
вается в счет их оплаты. В этот момент он 
исчерпывает свою обеспечительную функ-
цию и превращается в часть вознагражде-
ния со всеми вытекающими последствиями, 
в том числе в части НДФЛ. Именно так по-
считали судьи ФАС Северо-Западного ок-
руга от 5 февраля 2010 г. в постановлении 
по делу № А56-10280/2008.

По аналогичным причинам до момента 
зачета суммы задатка в счет вознагражде-
ния по договору ГПХ нет оснований обла-
гать его и страховыми взносами во внебюд-
жетные фонды (п. 1 ст. 7, п. 1 ст. 11 Закона 
№ 212-ФЗ). Более того, объектом обложе-
ния в данном случае выступает начисленная 
сумма вознаграждения. Зачет же задатка – 
это лишь способ ее выплаты.

КОМПЕНСАЦИЯ ЗАТРАТ

Компенсацию заказчиком расходов ис-
полнителя, связанных с выполнением им ра-
бот или оказанием услуг по договору ГПХ, 
представители Минфина рассматривают 
как расходы, произведенные в интересах 
налогоплательщика (письмо Минфина от 20 
марта 2012 г. № 03-04-05/9-329, от 30 мар-
та 2011 г. № 03-03-06/4/24). 

Следовательно, ее сумму финансисты 
признают доходом физлица в натуральной 
форме, облагаемым НДФЛ в общем порядке 
(подп. 1 п. 2 ст. 211 НК). Кроме того, указы-
вают они, Налоговым кодексом предусмот-
рен специальный профессиональный вычет 
по НДФЛ в сумме фактически произведен-
ных налогоплательщиком и документально 
подтвержденных расходов, непосредствен-
но связанных с выполнением работ или ока-
занием услуг (п. 2 ст. 221 НК, письма Минфи-
на от 5 августа 2011 г. № 03-04-06/3-178, от 
5 марта 2011 г. № 03-04-05/8-121). Для его 
применения исполнителю достаточно пред-
ставить налоговому агенту соответствую-
щее письменное заявление и документы, 
подтверждающие понесенные расходы.

Тем не менее представители Федераль-
ной налоговой службы полагают, что суммы 
компенсации издержек физическому лицу 
по договору ГПХ и так не являются объек-
том налогообложения НДФЛ (письма ФНС 
от 3 сентября 2012 г. № ОА-4-13/14633, от 
25 марта 2011 г. № КЕ-3-3/926). Кроме того, 
аналогичной позиции придерживаются и су-
дьи (определение ВАС от 26 марта 2009 г. 
№ ВАС-3334/09, постановление ФАС Мос-
ковского округа от 26 марта 2013 г. по делу 
№ А40-37553/12-20-186, ФАС Северо-За-
падного округа от 6 марта 2007 г. по делу 
№ А56-10568/2005).

Что касается страховых взносов во вне-
бюджетные фонды, то компенсационные 
выплаты, связанные с расходами физлица 
в связи с выполнением работ, оказанием ус-
луг по договорам гражданско-правового ха-
рактера, прямо поименованы в числе осво-
бождаемых от обложения ими (подп. «ж» п. 2 
ч. 1 ст. 9 Закона № 212-ФЗ).

Вознаграждение 
по договору ГПХ: 
налоги и взносы

Для выполнения определенного 
вида работ или услуг компании 
далеко не всегда необходимо 
расширять штат. Отдельные 
задания вполне можно поручить 
и внештатному специалисту 
на основании договора 
гражданско-правового характера 
(ГПХ). О порядке обложения 
выплат по такому договору 
налогами и страховыми взносами 
и пойдет речь в данной статье.

Борис ПАСТОРИН

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Городская среда
Ситуация: Кто в ответе за переполненные контейнеры?

Контейнерная площадка, 
несколько мусорных баков, а 
рядом килограммы разбро-
санных пакетов, бутылок, 
одежды и прочего не нуж-
ного никому хлама – при-
вычная картина для многих 
архангельских дворов. Ка-
залось бы, мусор вывозит-
ся регулярно, но уже спустя 
несколько часов контейне-
ры вновь переполняются. На 
первый взгляд, решить про-
блему просто – нужно уста-
новить больше мусорных ба-
ков. Но сразу встает другой 
вопрос: кто будет платить за 
их обслуживание?

Депутат Архангель-

ской городской Думы Вла-

димир РАССОХИН, долгое 
время возглавлявший МУП 
«Спецавтохозяйство по 
уборке города», уверен: сле-
дить за порядком на контей-
нерных площадках должны 
обслуживающие жилищный 
фонд организации, оплачи-
вая вывоз ТБО из средств, 
собираемых с жильцов. По 
действующему законода-
тельству вывоз мусора счи-
тается жилищной услугой, 
плата за него включена в 
общую графу «содержание 
имущества».

«Именно УК или ТСЖ оп-
ределяют, сколько контей-
неров им необходимо и как 
часто эти контейнеры будут 
вывозить отходы, – поясняет 
Владимир Рассохин. – Если 
два субъекта бизнеса не мо-
гут договориться, получает-
ся то, что мы видим на на-
ших улицах. На мой взгляд, 

нет серьезной проблемы в 
том, чтобы установить до-
полнительный мусорный 
бак, где это действительно 
необходимо. Понятно, что 
расходы на его обслужива-
ние лягут на плечи собст-
венников жилья, но в пере-
расчете на количество квар-
тир в многоэтажке сумма бу-
дет незначительной. Пола-
гаю, многие жильцы пред-
почтут переплатить, но не 
наблюдать помойку в соб-
ственном дворе».

Д и р е к т о р  г р у п п ы 

управляющих компаний 

«Октябрьский» Дмитрий 

ОРЛОВСКИЙ подтвердил, 
что речь действительно идет 
о небольшой сумме. Вывоз 
и последующая утилизация 
содержимого одного кон-
тейнера в месяц обходится 
в 5600 рублей. Плата с квад-
ратного метра будет рав-
няться нескольким рублям 
в зависимости от площади 
дома и для собственников 
стандартной «двушки» в 42 
кв. метра не превысит 50-100 
рублей в месяц. Вот только, 
по мнению директора УК, ре-
шать проблему нехватки кон-
тейнеров лишь за счет жиль-
цов многоэтажек как мини-
мум несправедливо.

«Для нужд каждого кон-
кретного дома установлен-
ных мусорных баков доста-
точно, – отмечает Дмитрий 
Орловский. – Но у нас очень 
много организаций, которые 
не тратят деньги на услуги 
специализированных пред-
приятий, просто подкидыва-
ют свой мусор в контейнеры 
жилых домов. К примеру, на 
Троицком, 123, складирует-
ся мусор из офисных зда-

ний, на Воскресенской, 92 
и 100, коробки в баки жи-
лых домов несут из магази-
нов. Таких примеров очень 
много, и нам кажется непра-
вомерно вынуждать собст-
венников платить за чужой 
мусор. УК старается следить 
за тем, чтобы организации, 
расположенные в жилых до-
мах, заключали отдельные 
договоры на вывоз ТБО. Но 
необходимо проработать и 
механизм привлечения к от-
ветственности предприни-
мателей, незаконно поль-
зующихся чужими контей-
нерами».

Нужно сказать, что в Со-
ломбале прецедент уже соз-
дан: на одного из нарушите-
лей администрация округа 
подала в суд. По словам ди-

ректора группы управляю-

щих компаний «Соломба-

ла» Ирины ДУГАНОВОЙ, 
администрация Соломбаль-
ского округа помогает бо-
роться с организациями, ко-
торые незаконно пользуют-

ся чужими мусорными кон-
тейнерами.

«Долгое время на кон-
тейнерной площадке дома 
на ул. Красных Партизан, 
28, складировался мусор 
из расположенных рядом 
торговых точек, – расска-
зывает Ирина Дуганова. – 
Сотрудники управляющей 
компании написали жало-
бу в администрацию окру-
га, приложив фотографии, 
подтверждающие факт на-
рушения со стороны пред-
принимателей. Больше чу-
жой мусор на контейнерной 
площадке жильцов не появ-
ляется».

Если с недобросовест-
ными организациями еще 
удается бороться, то что де-
лать с жильцами, которые 
пользуются не своими кон-
тейнерами, а теми, что по 
пути? Формально в Архан-
гельской области введен за-
прет на пользование чужи-
ми мусорными контейнера-
ми, как для граждан, так и 

для организаций. Соответ-
ствующие изменения Архан-
гельская городская Дума в 
правила благоустройства и 
озеленения внесла в мар-
те 2013 года. К нарушите-
лям могут быть применены 
меры административного 
воздействия, проще гово-
ря, штрафы. 

«Запрет на складиро-
вание отходов на площад-
ках для сбора мусора, при-
надлежащих сторонним ор-
ганизациям, существовал и 
раньше, – пояснил пред-

седатель постоянной ко-

миссии по вопросам ар-

хитектуры, строительст-

ва и землепользования 

Архангельской город-

ской Думы Вячеслав ШИ-

РОКИЙ. – Мы дополнили го-
родские правила благоуст-
ройства для того, чтобы за 
это можно было наказывать 
штрафом». 

Но, во-первых, о ново-
введении пока мало кто 
знает. Во-вторых, непонят-
но, как предложенная схема 
будет работать на практике. 
Кто будет «ловить за руку» 
нарушителя с пакетом му-
сора, который не прописан 
в доме, где стоит площадка 
с контейнерами? 

Особенно сложная си-
туация в районах города, 
где многоэтажки соседст-
вуют с деревянным жил-
фондом или вблизи распо-
ложены дачные кооперати-
вы и частные дома. Право-
вого механизма, побуждаю-
щего жильцов частного сек-
тора заключать договоры на 
вывоз мусора, нет. Это при-
водит к тому, что мусорные 
баки, предназначенные для 
складирования ТБО жильца-
ми одной-двух многоэтажек, 
используются гораздо боль-
шим числом людей. 

«Спецавтохозяйство» 
еще два года назад начало 
работу по установке мусор-

ных баков в районах част-
ной застройки, – рассказы-
вает Владимир Рассохин. – 
Жильцам предлагалось за-
ключить договоры на обслу-
живание, многие соглаша-
лись. В результате площад-
ки для сбора ТБО установи-
ли в Соломбале, Маймаксе, 
на Левом берегу. С появле-
нием контейнеров количе-
ство несанкционированных 
свалок в этих районах рез-
ко уменьшилось. Но были и 
остаются люди, которые на-
отрез отказываются пользо-
ваться мусорными баками: 
далеко идти, дорого пла-
тить – причина всегда най-
дется».

Директор УК Дмитрий 
Орловский также напомнил, 
что во многих домах долги 
за жилищные услуги пере-
валили за несколько сотен 
тысяч рублей. Собственники 
годами отказываются повы-
шать тарифы на содержание 
многоэтажек, при этом пла-
та за услуги того же специа-
лизированного предприятия 
по уборке города растет ре-
гулярно.

«В целом ряде домов 
мы пришли к ситуации, ко-
гда средств, собираемых с 
жильцов по статье «содер-
жание», с трудом хватает на 
оплату обязательного мини-
мума работ и услуг по обес-
печению безопасного про-
живания граждан. Некото-
рые многоэтажки и вовсе 
обслуживаются в долг. В 
условиях, когда не знаешь, 
как заплатить дворнику и 
уборщице, просто неумест-
но вести речь об установке 
дополнительных контейне-
ров», – считает Дмитрий Ор-
ловский.

Кстати, именно в долж-
ностные обязанности двор-
ников входит уборка кон-
тейнерных площадок – еще 
одна больная тема. Специа-
лизированные организации 
вывозят только мусор, нахо-
дящийся непосредственно в 
контейнерах и выпавший из 
баков при погрузке, но не то, 
что валяется рядом. Двор-
ники же часто пренебрегают 
обязанностью убирать тер-
ритории вокруг баков.

«Больше всего проблем 
с совмещенными контей-
нерными площадками, на 
которых находятся мусор-
ные баки разных домов и ор-
ганизаций, – отмечает Ири-
на Дуганова. – Далеко не все 
ТСЖ и УК ответственно вы-
полняют свои обязанности, 
а если одна из сторон пло-
щадку не убирает или дела-
ет это некачественно, бес-
порядка не избежать».

По мнению Владимира 
Рассохина, проблему за-
хламленных контейнерных 
площадок решать нужно в 
комплексе, в том числе при-
влекать к ответственности 
обслуживающие дом орга-
низации. Для этого по при-
меру других российских ре-
гионов необходимо создать 
специальный контролирую-
щий орган, ведь пока сфе-
ры ответственности четко 
не разграничены, порядка 
не будет. 

Весна, и мусор прилетел...
После проведения общегородских 
субботников улицы и дворы Архангельска 
стали заметно чище. Но переполненные 
мусорные баки никуда не исчезли, их 
можно встретить даже в центре города, что 
говорить об окраинах. Нормативы на вывоз 
ТБО давно упразднены, и сегодня частота 
уборки мусорных баков определяется 
обслуживающими жилфонд организациями, 
что называется, «на глаз». Практика 
показывает: такой метод измерения имеет 
слишком высокую погрешность.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Проверка

На днях призвать к ответствен-

ности нерадивые компании по-

пытались в мэрии Архангельска. 

Встреча с «особо отличившими-

ся» состоялась после проверки де-

партаментом городского хозяйства 

контейнерных площадок и помоек. 

Предметом обсуждения стали по-

рядка 50 адресов. 

Святослав ЧИНЕНОВ, замести-

тель мэра Архангельска по город-

скому хозяйству:

– В этом году мусора больше, чем 
в прошлом. Я так предполагаю, что это 
связано с тем, что зимой его вывози-
ли плохо. А весной люди стали делать 
ремонты. И если вдоль центральных 
улиц эти мешки вывозятся, то во дво-
рах картина печальная.

Помойки оттаяли недели три на-
зад, скоро мусор гнить начнет... И не 
надо отговорок, мол, мы только убра-
ли, а жители снова мусор нанесли. Вот 
адреса, фотографии переполненных 
контейнеров. Графики вывоза мусо-

ра, жалобы на неплатежи горожанам 
не интересны.

В обслуживающих компаниях кру-
тятся большие деньги. По нашим дан-
ным, сбор по деревянным домам за со-
держание и текущий ремонт состав-
ляет порядка 84%. Поэтому если у вас 
по графику вывоз мусора стоит раз в 
неделю, но вы видите, что контейне-
ры полны, надо мусор вывозить. Или 
поставить контейнер большего объе-
ма. Ссылаться на отсутствие средств 
бесполезно.

Требования горожан по наведению 
чистоты и порядка растут. И с глав ад-
министраций округов никто не снимал 
ответственности за организацию ра-
боты по уборке территории и принуж-
дению управкомпаний к выполнению 
своих прямых обязанностей.

«В этом году мусора больше, чем в прошлом»

Р
и

с.
 В

и
та

л
и

я 
П

о
д

в
и

ц
ко

го
, w

w
w

.c
a

rt
o

o
n

b
a

n
k.

ru



12
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 17 (642)  20.05.2013  WWW.BCLASS.RU

Финансы

О
О

О
 «

П
р

о
е

кт
н

а
я 

м
а

с
те

р
с

ка
я 

«А
кс

и
о

м
а»

. Р
е

кл
а

м
а

.

АЦБК

Объём капвложений в основные  ■
фонды превысил 1 млрд рублей 

Общий объем капитальных вложений в основные 

фонды ОАО «Архангельский ЦБК» в 2012 году соста-

вил 1,036 млрд рублей. 

Продолжились работы по замене турбогенератора №5, 
по строительству многотопливного котла высокого давле-
ния №8 для сжигания кородревесных отходов и осадков 
сточных вод фирмы Metso Power Oy. Выполнение данных 
мероприятий позволит стабилизировать работу комбина-
та, снизить внеплановые простои и эксплуатационные за-
траты, заменить физически и морально устаревшее обо-
рудование.

Приоритетным направлением инвестиционной полити-
ки предприятия является выполнение инвестиционной про-
граммы «Реконструкция производства «Картон»: продолжены 
работы по строительству нового цеха полуцеллюлозы, велась 
подготовка территории строительства, заключены контрак-
ты на строительство здания и поставку оборудования. 

В прошлом году комбинат завершил реконструкцию 
СРК-1 с установкой нового электрофильтра со степенью 
очистки 99%, что позволит значительно сократить выбро-
сы пыли сульфата натрия. Также проводилась работа по за-
мене изношенных основных фондов. Сумма затрат по дан-
ной статье составила 121,7 млн рублей.

Кроме того, в 2012 году проведен комплекс мероприя-
тий по модернизации основных производств комбината на 
общую сумму 568,3 млн рублей. 

В 2008 – 2012 гг. общий объем капитальных вложений в 
основные фонды АЦБК составил 2,7 млрд. Наиболее зна-
чимыми объектами модернизации стала реконструкция 
КДМ-2, а также мероприятия, направленные на обновле-
ние энергетических объектов: модернизация котлоагре-
гата КМ №2 на ТЭС-3 с внедрением наилучшей доступной 
технологии сжигания биотоплива в «кипящем слое» с заме-
ной газоочистной установки на высокоэффективный элек-
трофильтр, установка котла Е-75 №1 ТЭС-3, реконструкция 
содорегенерационных котлов №№1,2,3,4,5. 

Смонтирован узел приемки и подготовки кородревес-
ных отходов, модернизирован аэротенк первой ступени на 
сооружениях биологической очистки сточных вод с исполь-
зованием шведской технологии прикрепленной микрофло-
ры ф.Kaldnes Anox и т.д. Экономический эффект от реали-
зации программы техперевооружения АЦБК в 2008– 2012 
гг. составил 385 млн рублей.

Пресс-служба Архангельского ЦБК

Инвестиции: Воспользуйтесь программой «СмартПолис»

Суть инвестиционной 
программы проста: на вы-
бор инвестора «СмартПо-
лис» предлагает пять ба-
зовых активов, представ-
ляющих наиболее интерес-
ные инвестиционные идеи 
на сегодняшний день: «Ин-
декс РТС» – 50 акций круп-
нейших компаний России, 
«Золото» – драгоценный 
металл №1 в мире, корзи-
на «Индекс РТС и Золото» – 
уникальное сочетание двух 
активов в одном фонде, ак-
ции Сбербанка и продукты 
питания как альтернатив-
ная инвестиция, не свя-
занная непосредственно с 
фондовым рынком. Выбрав 
подходящий вариант, вы 
делаете вложение на срок 
от пяти до десяти лет. Пом-
ните, что при длительном 
сроке наиболее вероятно 
поймать волну роста ин-
вестиций и закрепить при-
быль. В процессе инвести-
рования клиент вправе по-
менять актив, следуя бир-
жевым сводкам или опи-
раясь на собственную ин-
туицию.

Инвестиции – это все-
гда риск, и чем больше вы 
планируете заработать, тем 
больше вы рискуете. Это 
правило неизменно. Есть и 
практически безрисковый 
вид вложений – это банков-
ский депозит, но назвать 
его инвестицией в прямом 
смысле слова сложно. Де-
позит, обеспечивая доход-
ность на уровне инфляции, 
позволяет сохранить ре-
альную стоимость сбере-
жений и поэтому является 
в первую очередь инстру-
ментом накопления. Само-
стоятельная игра на бирже 
требует свободного вре-
мени, определенных зна-
ний и решимости. Этих со-
ставляющих и не хватает 
многим, чтобы стать инве-
стором. 

Создатели «СмартПоли-
са» учли пожелания клиен-
тов и вывели на рынок прин-
ципиально новый продукт. 
Теперь вы можете играть, 
рисковать и вкладывать, не 
боясь потерять свои сбере-
жения. «СмартПолис» рабо-
тает следующим образом: 
сумма вложения делится на 
два фонда – гарантийный и 
инвестиционный. Средства 
гарантийного фонда инве-
стируются в консерватив-
ные инструменты с фик-
сированной доходностью, 
преимущественно госу-
дарственные облигации, 
цель гарантийного фонда – 
обеспечить гарантию защи-
ты капитала при любой си-

туации на фондовом рын-
ке. Инвестиционный фонд 
обеспечивает доходность 
по продукту за счет уча-
стия в динамике выбранно-
го базового актива, началь-
ная доля инвестиционного 
фонда может составлять от 
10% до 34% от общей сум-
мы вложения. 

Игра на бирже идет на 
средства инвестиционно-
го фонда, а на средства га-
рантированного фонда на-
числяются проценты, как на 
обычный банковский депо-
зит. Поэтому спустя время 
ваши деньги не потеряют-
ся. Вы рискуете только не 
заработать.

Эксперты СК «Сбер-
банк страхование» назы-
вают «СмартПолис» ум-
ным решением для ум-
ных инвесторов. Страте-
гия управления на фон-
довом рынке уникальна, с 
контролем рисков. На ос-
нове анализа, проделан-
ного экспертами совмест-
но с УК «Сбербанк Управле-
ние активами», была созда-
на наиболее удачная мето-
дика инвестирования с по-
тенциально высоким дохо-
дом. Спрогнозировать точ-
ное поведения рынка нель-
зя, но предсказать какие-то 
моменты, опираясь на дан-
ные уже прошедших торгов, 
возможно. В «СмартПолис» 
заложен определенный ал-
горитм, выстроенный на ос-
нове математического ана-
лиза. Ваше участие в риско-
вых активах увеличивается 
во время стабильного рос-
та рынка и снижается поч-
ти до нуля во время повы-
шения нестабильности на 
рынке. В этом преимуще-
ство стратегии с «динами-
ческим плечом» «СмартПо-
лис».

Пользователям предла-
гается как пассивное инве-
стирование по типу вложе-
ния и сохранения средств, 
так и активное управление 

своим капиталом. Клиент 
имеет возможность фик-
сировать уже полученную 
прибыль и переводить ее в 
гарантийный фонд. 

Стоит добавить, что 
«СмартПолис» – это ин-
вестиционный продукт, 
упакованный в «страхо-
вую оболочку». Это при-
дает продукту ряд выгод-
ных преимуществ, недос-
тупных для других инве-
стиционных инструментов. 
Одно из них – льготное на-
логообложения доходов по 
продукту. Выплаты накоп-
лений по окончании про-
граммы не облагаются на-
логом, если ставка доход-
ности была равна или ниже 
ставки рефинансирования 
ЦБ РФ. В противном случае 
НДФЛ (13%) выплачивает-
ся только с разницы дохо-
да по фактической став-
ке и дохода, рассчитанно-
го по ставке рефинансиро-
вания ЦБ РФ. Кроме этого 
полис обеспечивает стра-
ховую защиту жизни кли-
ента и особый защитный 
юридический статус вло-
жений. 

Стоит добавить, что 
«СмартПолис» – обладатель 
премии «Ежегодное награ-
ждение в области инве-
стиций INVESTOR AWARDS 
2013» в номинации «Лучший 
продукт инвестиционного 
страхования жизни». 

Презентация инно-

вационного продук та 

«СмартПолис» открыла 
серию обучающих семи-
наров, проводимых Сбер-
банком для жителей Архан-
гельска. Планируются еже-
квартальные мероприятия 
подобного плана.

Подробная информация 
о дате и теме следующего 
семинара – на сайте газе-
ты «Бизнес-класс», следи-
те за анонсами.

Высокий доход 
при ограниченном риске

Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012г. ОАО «Сбербанк России». Реклама.

Страховая компания 
«Сбербанк 
страхование» 
разработала 
эффективный 
финансовый 
инструмент, 
который позволяет 
защитить средства 
клиентов 
от потерь во время 
падения и повысить 
доходность 
во время роста 
рынка. Презентация 
инновационного 
продукта 
«СмартПолис» 
прошла в 
Архангельске 15 
мая в бизнес-центр 
отеле «Столица 
Поморья» 
в рамках серии 
инвестиционных 
семинаров, 
проводимых 
Архангельским 
отделением 
Сбербанка. 

Анна ФЁДОРОВА, 

региональный директор СК 

«Сбербанк страхование»:

– Инвестиционный продукт «СмартПолис» 
создан для тех, кто заинтересован, чтобы его 
деньги эффективно работали и приносили вы-
сокий доход, но при этом не готов рисковать 
своими сбережениями. В ближайшее время 
наши клиенты получат возможность отслежи-
вать результаты работы по своему продукту че-
рез собственный клиентский кабинет на сайте 
компании, пока этот инструмент доступен толь-
ко клиентским менеджерам. Это будет тот са-
мый первый шаг по реализации стратегии уда-
ленного управления. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Руководитель управления инвестиционных 

продуктов страховой компании «Сбербанк 

Страхование» Павел Деньгин на семинаре 

в Архангельске.
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Бизнес-портрет
Дата: Участники строительства М8 и центра Архангельска отмечают юбилей предприятия

В 60-х – 80-х Архангельск прак-
тически строился заново. Техникой 
большинство объектов обеспечи-
вал специально созданный в 1973 
году трест «Строймеханизация», в 
состав которого входили несколь-
ко управлений. Одно из них – УМ-2 
– впоследствии и было преобра-
зовано в ОАО «Дорстроймехани-
зация». 

«Растущему городу постоян-
но требовались стройматериалы, 
кадры, машины... УМ-2 работало на 
строительстве жилых микрорай-
онов – 6-го, 8-го и 10-го, издатель-
ства «Правда Севера», онкологи-
ческого диспансера, Соломбаль-
ского ЦБК, гидролизного завода, 
Дворца пионеров, Дворца спорта 
профсоюзов – легче перечислить 
площадки, где не задействовали 
технику управления, – рассказы-
вает генеральный директор ОАО 

«Дорстроймеханизация» Вик-

тор СОХИН. – А ведь были еще 
крупные объекты по области: Ар-
хангельский ЦБК, свиноводческий 
комплекс в Коноше, птицефабрика 
в Няндоме и другие».

СТРОЙПЛОЩАДКА 

АРХАНГЕЛЬСК – МОСКВА

В 1970-м УМ-2 стало одним из 
опорных предприятий в строитель-
стве главной дорожной ветки ре-
гиона: магистрали Москва – Архан-
гельск. Сейчас уже трудно пред-
ставить, что на тот момент кругло-
годичная автотранспортная связь 
между городом и центром страны 
практически отсутствовала. 

«Старый тракт буквально рас-
сыпался от чрезмерных нагрузок. 
Пришлось долго ждать, прежде чем 
дорогу объявили народной строй-
кой. По действовавшему тогда за-
кону, все хозяйствующие субъекты 
региона должны были отработать 
определенное число смен в дорож-
ном хозяйстве. Договорились скон-
центрировать эти силы на Вологод-
ской трассе, но подведомственная 
разобщенность, слабые знания спе-
цифики работ затрудняли процесс, 
– вспоминает почетный дорожник 

России, председатель Общест-

венной палаты Архангельской 

области Пётр ОРЛОВ (в 1996-

2001 гг. – начальник управления 

«Архангельскавтодор»). – Рацио-
нальнее всего поступили в Главар-
хангельскстрое: весь объем «отра-

ботки» поручили УМ-2 – мощному 
подразделению с единым руковод -
ством, хорошим парком техники, пе-
редвижной ремонтной базой». 

С приходом УМ-2 строительст-
во магистрали значительно уско-
рилось: сквозное движение по ней 
открылось в 1986 году. Начиналось 
строительство дороги Усть-Вага – 
Ядриха, связавшей юг региона с об-
ластным центром. Пока действова-
ла программа «Дороги Нечернозе-
мья», на стабильное финансирова-
ние можно было рассчитывать. 

«К сожалению, с распадом 
СССР программа прекратила свое 
существование. Но в эти годы при 
непосредственном участии УМ-2, 
а затем ОАО «Дорстроймеханиза-
ция» закладывалась основа совре-
менной дорожной сети Архангель-
ской области. Многие проекты по-
лучили продолжение, несмотря на 
кардинальное изменение эконо-
мической ситуации в стране. На 
направлении Усть-Вага – Ядриха, 
в частности, мы работали и в 90-х 
годах, и в начале нового века», – 
отмечает Виктор Сохин.

АЛМАЗНЫЙ ОТБЛЕСК 90-Х 

В 1992 года предприятие в чис-
ле первых в Архангельске прошло 
процесс акционирования. Общих 
для того времени тенденций ОАО 
«Дорстроймеханизация» избежать 
не удалось. Из 600 человек штата 
на предприятии осталось около 
половины. 

«Тем не менее, основываясь на 
имевшихся заказах, мы сумели вы-
строить работу предприятия так, 
чтобы сохранить костяк коллекти-
ва. В период, когда объективно не 
было ресурсов для увеличения за-
работной платы, делали все воз-
можное, чтобы максимально об-
легчить людям условия труда (пре-
жде всего, восстанавливая техни-
ку и приобретая новую) и вселить 
в каждого уверенность: работа бу-
дет – и завтра, и через месяц, и не 
на один год вперед», – продолжа-
ет Виктор Сохин. 

В 1995 году с участием «Дор-
строймеханизации» был достро-
ен отрезок дороги Кеница – Луко-
вецкий, ключевой в направлении 
на Мезень. 

«Перед руководством предпри-
ятия стояла цель не повторять про-
торенного пути, меняя одну «вы-
веску» на другую, как делали мно-
гие в период кризисов. Впоследст-
вии это помогло, в частности, вы-
играть тендеры ОАО «Севералмаз» 

и ОАО «Архангельскгеолдобыча», – 
считает Виктор Сохин. 

С середины 90-х годов «Дор -
строймеханизация» участвует в 
реализации двух уникальных про-
ектов: создании инфраструктуры 
для горно-обогатительных комби-
натов сначала на Ломоносовском, 
а затем и на Верхотинском алмаз-
ных месторождениях. 

Новый этап в развитии пред-
приятия начался в 2004-м: строи-
тельством первого гидротехниче-
ского сооружения – хвостохрани-
лища для опытно-промышленной 
фабрики «Севералмаза». Затем от 
карьера были отведены воды ру-
чья Светлого, частично выпрямле-
но русло реки Золотица: сложно 
представить масштабы сделанно-
го специалистами «Дорстроймеха-
низации», не побывав хотя бы раз 
на смотровой площадке месторо-
ждения, откуда открывается дей-
ствительно грандиозный вид. Со-
трудничество ДСМ и «Севералма-
за» продолжается, пуск основной 
фабрики запланирован на осень 
2013 года. 

В 2009 году предприятие под-
ключилось к проекту ОАО «Архан-
гельскгеолдобыча» – разработчика 
Верхотинского алмазного место-
рождения. Между месторожде-
нием и действующей дорогой Ар-
хангельск – поселок Поморье то-
гда пролегали километры глухой 
тайги. Сейчас в любое время года к 
месту работ спокойно проезжают и 
легковые машины, и многотонные 
КамАЗы. Всего за год на Верхоти-
не были сделаны отвод от карье-
ра реки Кукомка и осушение озе-
ра Черного, что позволило продол-
жать горно-капитальные работы. 

По заказам АГД построены тех-
нологические трассы, аналогов ко-
торым в Архангельской области 

нет: ширина такой дороги дости-
гает 40 метров, что сравнимо с ши-
риной взлетно-посадочной поло-
сы аэродрома. Толщина дорожной 
одежды – 70 см: этого достаточно, 
чтобы выдержать регулярное дви-
жение самосвалов грузоподъем-
ностью до 130 тонн на протяжении 
нескольких десятилетий. 

Сейчас на Верхотине ДСМ про-
должает строительство хвостово-
го хозяйства, инженерных сетей – 
пуск этой фабрики также намечен 
на осень 2013-го. 

ВСЕ ДОРОГИ ВЕДУТ...

«Мы считаем за честь внести 
свой вклад в строительство та-
ких грандиозных комплексов, как 
инфраструктура Ломоносовско-
го и Верхотинского алмазных ме-
сторождений. Надеемся, что и в 
дальнейшем развитие предпри-
ятия будет связано с реализаци-
ей крупномасштабных экономи-
ческих проектов региона, – под-
черкивает Виктор Сохин. – Одна-
ко с той же долей ответственности 
мы подходим к возведению каж-
дого объекта в черте Архангельска 
и за его пределами, не деля их на 
«большие» и «маленькие», исполь-
зуя все свои знания и опыт в реше-
нии любой задачи». 

В 2001 году ОАО «Дорстрой-
механизация» получило заказ по 
линии «Архангельскавтодора»: на 
строительство моста через малую 
Северную Двину в районе Котла-
са. Мост восполнил недостающее 
транспортное звено, обеспечив го-
роду надежную связь с Архангель-
ском и средней полосой России. 

Белым пятном на дорожной кар-
те региона остается недостроен-
ная трасса между Онегой и обла-
стным центром. Участок, носящий 
официальное название «19-я ветка 

Хайнозерской дороги», до сих пор 
относится к категории технологи-
ческих, что не позволяет, в частно-
сти, пустить по маршруту рейсовые 
автобусы. Трудно переоценить важ-
ность этой дороги для онежан, се-
веродвинцев, да и для многих дру-
гих жителей области: побережье 
Белого моря – одно из самых по-
пулярных мест отдыха в регионе. 

«Когда мы начинали работать 
на онежском направлении, про-
тяженность непроезжего участ-
ка составляла около 16 километ-
ров, – рассказывает руководи-

тель строительных проектов 

ОАО «Дорстроймеханизация» 

Эдуард НИКОЛАЕВ. – В прошлые 
годы сдали два участка по 4 кило-
метра. Чтобы завершить строи-
тельство, требовалось не так мно-
го времени, но, к сожалению, пе-
рерывы в финансировании объек-
та сыграли свою роль. Тем не ме-
нее дорога стала активно эксплуа-
тироваться, как только это стало 
возможным, что лишний раз дока-
зывает ее востребованность».

В 2013 году между ОАО «Дор-
строймеханизация» и дорожным 
агентством «Архангельскавтодор» 
был заключен контракт на строи-
тельство оставшегося участка 
длиной 8,3 километра. Срок окон-
чания работ – сентябрь 2014 года, 
но большую их часть планируется 
завершить уже этой осенью. 

На протяжении почти десятка 
лет «Дорстроймеханизация» уча-
ствует в ликвидации самых «по-
пулярных» автомобильных пробок 
Архангельска. 

В 2007-м началась реконструк-
ция проспекта Ломоносова: до че-
тырех полос расширена проезжая 
часть на участке между улицами 
Смольный Буян и Северодвинской, 
практически заново отстроена ули-
ца Урицкого от проспекта до набе-
режной Северной Двины. 

Одним из главных для област-
ного центра объектов, сданных ОАО 
«Дорстроймеханизация» в послед-
ние годы, стал отрезок проспекта 
Дзержинского от улицы Тимме до 
автовокзала. Появления этой «вет-
ки», выводящей поток транспорта 
напрямую от «старого» моста к же-
лезнодорожному и автовокзалам, 
ждал весь город. Построенная до-
рога значительно разгрузила пере-
кресток Обводного канала и улицы 
Урицкого. Добираться в Соломбалу 
стало намного легче, что в конечном 
счете снизило трафик на всех основ-
ных магистралях Архангельска. 

«Дорстроймеханизация»: 
40 лет в истории области

Есть в городах здания, для которых 
полученный когда-то адрес по большому 
счету формальность: все и так знают, 
где они расположены. В Архангельске 
это – единственная высотка, Дворец 
спорта профсоюзов, бывший Дворец 
пионеров: список может продолжить 
каждый. Есть такие трассы, как 
магистраль Москва – Архангельск, 
после открытия которых уже трудно 
представить, что когда-то область 
обходилась без них. Есть предприятия, 
чья история неразрывно связана 
с появлением этих знаковых для города 
и области строений и дорог. Одно 
из них – ОАО «Дорстроймеханизация» – 
отмечает весной 2013 года 
свой 40-летний юбилей. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Виктор СОХИН, 

генеральный директор 

ОАО «Дорстроймеханизация»: 

– Сохранить кадры и делать все возможное, 
чтобы привлечь молодежь; придерживаться 
своего профиля деятельности и искать новые 
направления использования потенциала пред-
приятия; участвовать во всех крупных строи-
тельных проектах Архангельской области и от-
кликаться на интересные предложения, посту-
пающие от заказчиков из других регионов: не 
вижу никаких противоречий. «Дорстроймеха-
низация» сумела доказать, что такие задачи 
ей по силам. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Власть и общество
Акции: В Архангельске появились протестные зоны

Долгое время пешеходная 
Чумбаровка не вызывала инте-
реса у организаторов акций про-
теста: митинги в основном прохо-
дили на площади Ленина. Однако 
со времени проведения в Архан-
гельске многотысячных акций про-
теста поморский Арбат несколько 
раз стал ареной для шествий. Про-
тестующие желали пройти по нему 
после акций, а иногда шествие за-
меняло сами митинги. Кстати, это 
отражает и столичные веяния: на 
оппозиционные марши приходит 
несколько десятков тысяч людей, 
многие из которых на последую-
щие митинги не остаются. Воз-
можно, тренд уловили и в мэрии.

ПРОХОД ЗАКРЫТ

«На территории Архангельска 
имеются площадки, на которых 
проведение публичных мероприя-
тий полагаем нецелесообразным. 
Одно из таких мест – проспект Чум-
барова-Лучинского, который после 
проведения капитального ремонта 
стал оживленным. Публичные ме-
роприятия создают помехи дви-
жению пешеходов, доступу граж-
дан к жилым помещениям и объ-
ектам социальной инфраструкту-
ры», – приводят аргументы в мэ-
рии Архангельска.

Несмотря на то, что в админи-
страции города говорят, что Чум-
баровка – лишь одно из запретных 
мест, в окончательный список за-
конопроекта попал только этот 
проспект. Остальные места, види-
мо, приберегли напоследок. Инте-
ресно, что в первоначальном вари-
анте законопроекта, который был 
представлен облсобранию, упоми-
налась и другая площадка – у сте-
лы Город воинской славы на набе-
режной. Потом ее из законопроек-
та исключили.

Правовой департамент обл-
собрания попросил уточнить, ка-
кой участок считать такой «пло-
щадкой». Есть и другая возмож-
ная причина. «На набережной ни-
каких протестных акций не про-
водилось. Зато власть использу-
ет ее регулярно для различных ме-
роприятий. Запрет создал бы лиш-
ние проблемы», – полагает источ-
ник в областном Собрании депу-
татов.

«ГАЙД-ПАРКИ» 

В СПОРНОМ МЕСТЕ

Между тем областное прави-
тельство 13 марта наконец-то оп-
ределилось с так называемыми 
«гайд-парками» – едиными специ-
ально отведенными местами, где 
можно публично выражать свое 
мнение гражданам без уведомле-
ния органов власти. Правда, при 
условии, что участвовать в акции 
будет не более ста человек.

Нельзя сказать, что к «гайд-
паркам» причислены места, попу-

лярные среди архангельской оп-
позиции. Самой выгодной точкой 
можно назвать площадь Профсою-
зов. Кроме того, областное прави-
тельство предлагает собираться 
в Петровском парке, на площадке 
перед спуском к реке на площади 
Мира (возле Вечного огня), в пар-
ке имени Ломоносова, на набе-
режной в районе улицы Урицкого, 
в сквере на площади Терехина и в 
сквере в районе улицы Галушина.

ЛИШНЯЯ ИНИЦИАТИВА

У оппозиции мнения об ини-
циативе мэрии Архангельска схо-
дятся: администрация закручива-
ет гайки. Что касается списка еди-
ных незапретных территорий, то 
особого энтузиазма у опрошенных 
политиков он тоже не вызвал.

«Городская власть поняла, что 
в перспективе Чумбаровка может 
стать перспективным местом для 
проведения протестных шествий, 
этот формат становится все попу-
лярнее. Вижу в инициативе мэрии 
дальнейшее закручивание гаек. 
Давайте тогда разрешим прово-
дить митинги только в Уйме, да что 
уж там – в Мезени!» – заявил пер-

вый секретарь обкома КПРФ 

Александр НОВИКОВ.

Координатор областного от-

деления ЛДПР, глава фракции 

жириновцев в облсобрании 

Олег ЧЕРНЕНКО список «гайд-
парков» оценил положительно: 
«Как минимум половина из них на-
ходится в центре города и, на мой 
взгляд, вполне подходит для про-
ведения публичных мероприятий. 
Таким образом, опасения того, что 
правительство выделит места на 
«задворках», к счастью, не оправ-
дались». 

А вот инициативу мэрии Ар-
хангельска запретить шествия по 
Чумбаровке он считает «лишней»: 
ЛДПР проводила акции на пересе-
чении Чумбаровки и Карла Либк-
нехта, и жалоб от горожан ни разу 
не поступало. Депутат считает, что 
поддержка региональным парла-

ментом идеи мэрии может создать 
опасный прецедент.

«И тогда глава любого муници-
пального образования начнет вно-
сить свои предложения о введе-
нии запретов для проведения ме-
роприятий на своей территории. 
Но федеральным законом пере-
чень мест, где нельзя проводить 
публичные мероприятия, и так чет-
ко прописан, и ни о каких допол-
нительных запретах речи не долж-
но быть», – предостерегает Олег 
Черненко.

ПРОТЕСТУЕМ ГДЕ ХОТИМ

Действительно, запретный 
список есть и в областном законе, 
который принят еще полгода на-
зад: мосты, эстакады, вокзалы, аэ-
ропорты и площадки на расстоя-
нии менее ста метров от них, тро-
туары и остановки общественно-
го транспорта, детские площад-
ки и территории возле образова-
тельных, медицинских, спортив-
ных и религиозных учреждений (а 
также на территории ближе чем 50 
метров от них). Нельзя организо-
вывать митинги в радиусе 10 мет-
ров от учреждений власти. Кроме 
того, особый порядок проведения 
акций постановлениями облпра-
вительства расписан для объек-

тов транспортной инфраструкту-
ры и памятников культуры. 

«Федеральное «митинговое» 
законодательство четко пропи-
сывает места, в которых запре-
щено проводить публичные меро-
приятия: пограничные зоны, тер-
ритории, прилегающие к опасным 
объектам, путепроводы, суды, ре-
зиденции президента и объекты 
ФСИН. Региональные законы до-
полняют этот запрещенный пере-
чень. Все остальное, судя по бук-
ве закона, – на усмотрение граж-
дан, намеревающихся проводить 
публичную акцию. Иными слова-
ми, площадь Ленина, площадь пе-
ред мэрией, областным Собранием 
– во всех этих местах можно соби-
раться и митинговать. Просто не-
которые люди не знают своих прав, 
думают, что власти должны разре-
шить, а на самом деле митингую-
щие просто должны уведомить ме-
стную администрацию», – говорит 

депутат Госдумы, председатель 

Совета партии «Справедливая 

Россия» в Архангельской облас-

ти Ольга ЕПИФАНОВА. Она приво-
дит пример: в 2010 году на митинг 
вышли родители детей, для кото-
рых не было мест в детских садах. 
Мэрия запретила пикет, но он все 
равно состоялся. «Потом пришлось 

судиться, и мамы суд выиграли», – 
говорит Епифанова. 

Руководитель общественной 

организации «Мое жилье» Васи-

лий ПОЗДЕЕВ, который проводит, 
пожалуй, больше всего акций в Ар-
хангельске, к законодательным но-
вациям отнесся скептически. 

«Когда «запретительный» за-
кон опубликуют – тогда и почита-
ем. Не думаю, что деятельность 
«Моего жилья» от него сильно по-
страдает.

Мы проводили, проводим и бу-
дем проводить свои мероприятия 
на площади Ленина. Кроме того, 
городские власти неофициально 
передали «Моему жилью» в «мо-
нопольное» пользование сквер По-
беды на улице Поморской. Где по-
считаем нужным, там и проведем 
публичное мероприятие», – обе-
щает Василий Поздеев. 

По мнению руководителя По-

морского центра публичной по-

литики Сергея ФЁДОРОВА, толь-
ко «практика покажет», насколько 
эффективными оказались запреты 
областной власти и мэрии. В при-
мер он приводит того же Василия 
Поздеева, который часто прово-
дит несогласованные мероприя-
тия «без крупных осложнений».

«Будем мериться квадратны-
ми метрами? Будем определять, 
что такое тротуар (элемент доро-
ги, предназначенный для движения 
пешеходов и примыкающий к про-
езжей части, или отделенный от нее 
газоном)? Реконструирую одну из 
ситуаций. Митинг на площади Ле-
нина, а через час митинг на площа-
ди Профсоюзов. Толпа молчаливых 
людей со свернутыми знаменами 
и плакатами идет по Чумбаровке. 
Марш молчаливых, он даже силь-
нее впечатлит. И не запретишь – 
это же идут граждане пешеходы», 
– прогнозирует политолог.

При этом Федоров отмечает, 
что в Архангельске сил, способных 
организовать регулярные протест-
ные акции, не так много. Коммуни-
сты, по его словам, проводят со-
гласованные мероприятия, а акти-
вистов гражданского протеста (на-
пример, тех же матерей, чьи дети 
не могут дождаться очереди в дет-
сад) на горизонте уже не видно.

Больше 100 не собираться!
Мэрия Архангельска предложила внести поправки в 
областной закон о публичных мероприятиях. Список 
мест, закрытых для массовых акций, хотят пополнить 
проспектом Чумбарова-Лучинского. В администрации 
города считают, что пикеты будут мешать пешеходам 
и жителям окрестных домов. Ранее Правительство 
Архангельской области опубликовало постановление 
со списком «гайд-парков» – территорий публичных 
мероприятий, для проведения которых согласования 
не требуется. Традиционных мест, где обычно 
проходят акции, в нем нет.

ГЛАВНОЕ

Единые специально отведенные места, 

где можно публично выражать свое мнение гражданам

г. АРХАНГЕЛЬСК
1. Пл. Профсоюзов (у памятника Доблестным защитникам Советского Севера).
2. Петровский парк (площадка возле обелиска Жертвам интервенции на Севере).
3. Петровский парк (сквер у памятника Петру I на наб. Северной Двины).
4. Пл. Мира (площадка перед спуском на береговую зону на наб. Северной Двины).
5. Парк имени М. В. Ломоносова у Соловецкого камня.
6. Пл. Терехина (сквер у памятника).
7. Наб. Северной Двины (пешеходная часть от торгового центра «Прага» до ул. Урицкого).
8. Просп. Ленинградский (парк на участке от ул. Прокопия Галушина до ул. Кооперативной).

г. СЕВЕРОДВИНСК
1. Пл. Победы (пр. Ленина, 14).
2. Ул. Мира, 11 (площадь Просянкина).
3. Ул. Ломоносова, 77 (площадка у драматического театра).
4. Ул. Кирилкина, 7а (площадка у ДЮЦ «Юность»).

Полный перечень мест в муниципальных образованиях опубликован в постановлении 
Правительства Архангельской области от 13 марта 2013 г. №104-пп

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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В бессилии опускаюсь на лавку в 
раздевалке. Приятная усталость в но-
гах. С красным лицом и дикими глаза-
ми все мы похожи на индейцев пле-
мени Майи. 

Она вождь девяти групп. Ее второе 
имя – Майя Трудолюбивая. Не покла-
дая рук и ног она танцует уже третий 
час подряд. Сейчас перерывчик, и на 
подходе новая группа танцоров.

Майя Александровна – так зовут ее 
ученики. С коротким ежиком волос, в 
широких штанах и кедах она кажется 
скорее ученицей. Но это пока спешит 
по коридору. За дверями класса Майя 
строгий преподаватель. 

«Юля, больше старания. Четче, но 
не так зажато!» – подбадривает меня 
Майя. Превозмогая усталость, тер-
заю свои ватные ноги. «Расслаблен-
ней и четче. Разве такое вообще воз-
можно? И потом, я же пришла как жур-
налист…» – с такими мыслями я тан-
цую уже 20 минут. Ребята передо мной 
еще даже не запыхались. Похоже, для 
них это нормальная нагрузка.

Начав отрабатывать основные дви-
жения, я почувствовала, как проявля-
ется моя дерзость. «Все внутри рас-
слабленно, танцуешь так, как хочешь. 
Импровизация – главное. Но и о базо-
вых принципах забывать не нужно», – 
объясняет Майя Александровна.

И действительно, с десяток рез-
вых, нарочно чуть сгорбленных дев-
чонок скачут в одном ритме. Но каж-
дая со своим настроением. 

Вот вся группа столпилась в од-
ном углу. Сейчас будем перемещаться 
из одной части зала в другую. Впри-
прыжку, с подскоками, поворотами, 
плавно или динамично – кому как нра-
вится. Майя просит, чтобы каждый хо-
рошо подумал, в кого он перевопло-
щается в момент танца или какое чув-
ство выражает. 

Задача, конечно, не из легких. 
Многие смущаются, топчутся на мес-
те. Но Майя Александровна подбад-
ривает: «Мы, преподаватели, начина-
ли так же. Самим поначалу было не-
ловко. Начинаешь импровизировать 
– кажется, что вроде бы и ничего. По-
смотрел в зеркало – разочаровался. 
Через это нужно обязательно прой-
ти. Уйдут стыд и смущение, останут-
ся только настоящие эмоции». 

Обычно танцоры посвящают ис-
кусству всю жизнь с самого раннего 

детства, но Майя редко посещала тан-
цевальные кружки. Зато увлекалась 
рисованием, пением и даже в студию 
журналистики ходила. Серьезно за-
нялась хип-хопом в 2008 году в архан-
гельской команде «Da capo». Вспоми-
нает, что достижением для нее было 
перейти в основную группу из начи-
нающих. Когда это свершилось – сча-
стью не было предела. «Помню, моя 
подружка шутила тогда – а может, ты 
и преподавать потом будешь?!» На что 
я ответила: «Ну да. А еще мой плакат 
повесят на улице».

Теперь Майя – танцовщица, хорео-
граф, лидер архангельской хип-хоп 
команды «6.9.OM». А еще возглавля-
ет студию танца «Loveliness». Для ув-
леченных танцами людей разных по-
колений и возрастов Майя преподает 
hip-hop, vogue, house. У нее есть чему 
поучиться. Список конкурсов, состя-
заний и фестивалей десятым шриф-
том занимает почти три листа фор-
мата А4. 

Общаясь с ней, замечаешь, как 
много значат для нее эти занятия. С 
утра она направляется на учебу в кол-
ледж. Там отрабатывает «па» у станка, 
после едет в зал, где проводит трени-
ровку за тренировкой, по три-четыре в 
день. Вечером в теплой компании дру-
зей-танцоров творит, придумывает и 
готовится к участию в фестивалях.

Недавно команда «6.9.OM» верну-
лась из Норвегии. В городе Финнснес 
в рамках фестиваля «Арктический им-
пульс» ребята показывали танцеваль-
но-световое шоу «Illuminosity». 

Режиссером и хореографом поста-
новки от Архангельска была Майя Се-
лезнева. Шесть студентов из танце-
вального коллектива «Солнце Маори» 
отвечали за световое шоу. Всего было 

задействовано 20 танцоров из Архан-
гельска и восемь из Норвегии. 

На подготовку номера ушло 2,5 
месяца. Приходилось работать дис-
танционно с норвежскими танцора-
ми – обмениваться мнениями, идея-
ми и видеозаписями через Интернет. 
Изюминка номера – световая игра ла-
зером и ультрафиолетом. С этой за-
дачей великолепно справилась груп-
па «Солнце Маори» – в Архангельске 
этот коллектив славится прекрасно 
отработанными номерами с огнем и 
светом.

Майя делится своими пережива-
ниями: «Мы репетировали с момен-
та, как получили предложение сде-
лать это шоу. Каждый день, неделя за 
неделей. Хотелось, чтобы номер был 
проникнут общей идеей. Мы постоян-
но обсуждали детали с норвежцами. 
Те тоже репетировали каждый день. 
Постепенно тренировки слились в об-
щие репетиции в он-лайне». 

Когда приехали в Норвегию, до 
премьеры оставалось несколько 
дней, поэтому там тренировались с 
утра до вечера. «Все прошло чудес-
но, – рассказывает Майя. – Конечно, 
нам есть над чем работать, и я уже 
вижу детали, которые мы могли бы 
изменить. Но в целом это чудесный 
опыт взаимодействия с интересны-
ми и талантливыми людьми. Мы ус-
лышали много отзывов и благодар-
ностей. Это творение – наша малень-
кая гордость».

Глядя на Майю, и не поверишь, 
что по образованию она врач. Поняв, 
в чем ее призвание, настоящий инте-
рес, она не побоялась изменить свою 
жизнь, сделать ее творческой и насы-
щенной. Порою кажется, что танец за-
хватил ее всю...

Настоящие эмоции 
она ищет в танце
Майя СЕЛЕЗНЁВА преподает 
в нескольких танцевальных 
школах Архангельска, 
возглавляет хип-хоп команду 
«6.9. OM» и одновременно 
учится на хореографическом 
отделении Архангельского 
колледжа культуры и 
искусств. Майя защищает 
честь поморской столицы 
в России и за рубежом, 
принимая участие в 
фестивалях и конкурсах. 
Карьера врача ее больше 
не манит, хотя учебе отдано 
шесть лет. Майя выбрала 
свой путь. Она вождь, за 
которым стройным «качем» 
следуют начинающие 
«ацтеки».
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Юлия ШАЛГАЛИЕВА

журналист
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ОВЕН. На предстоящей неделе вы будете мыслить 
быстро и решительно, и поэтому для вас сейчас са-
мое время попробовать себя в новом амбициозном 

проекте. Не бойтесь задавать партнерам острые вопросы, 
ведь для успеха предприятия вам нужно обладать всей пол-
нотой информации.

ТЕЛЕЦ. Перестаньте себя недооценивать и про-
демонстрируйте окружающим свой потенциал. Осо-
бая удача будет сопутствовать вам в денежных де-

лах. Не разочаровывайтесь в давно запущенном проекте – 
вполне возможно, долгожданный успех уже не за горами.

БЛИЗНЕЦЫ. На предстоящей неделе вы не долж-
ны терять ни минуты. Начинайте реализовывать 
свои идеи прямо сейчас. Не бойтесь открыто пого-

ворить с близкими, но не забывайте, что похвала на них дей-
ствует гораздо лучше критики.

РАК. Интуиция и логика помогут вам разобрать-
ся в накопившихся проблемах как на работе, так и 
дома. Доверяйте себе – ваши чувства не подведут 

вас и подскажут правильный выход даже из самых запутан-
ных ситуаций. 

ЛЕВ. На будущей неделе у вас получится удачно 
совмещать профессиональную и личную жизнь. Не-
смотря на то, что руководство будет по-прежнему 

требовать от вас значительных усилий, вы сможете избежать 
усталости, если будете просто добросовестно выполнять 
свои обязанности. Проект, на который пришлось потратить 
столько времени и усилий, начнет приносить плоды.

ДЕВА. На предстоящей неделе вам станет дос-
тупно новое, более четкое понимание окружающей 
обстановки, а также тех действий, которые вам не-

обходимо предпринять, чтобы добиться успеха. Вы сможе-
те более убедительно отстаивать свою позицию в споре, 
если до конца продумаете аргументы и будете уверены в 
себе.

ВЕСЫ. Вы рискуете оказаться во власти сомне-
ний и колебаний, если на вас будут оказывать влия-
ние люди, которые сами не имеют четкого мнения. 

Вместо того чтобы «заражаться» чужой неуверенностью, 
лучше попытайтесь помочь другим определиться. Чтобы 
вместе найти правильное и взаимовыгодное решение, по-
пытайтесь абстрагироваться от собственных интересов и 
уважать позицию своего партнера.

СКОРПИОН. Вам надо прекратить сокрушаться о 
прошлом, которого не вернуть, и трезво оценить 
возможности, которые дарит текущий момент. Если 

плохое настроение приводит к творческому упадку и не-
достатку вдохновения, поможет более активное общение 
с людьми. Друзья и коллеги подскажут полезную идею.

СТРЕЛЕЦ. Пора включаться в работу, поскольку 
праздники подошли к концу. Стоит собрать волю в 
кулак и постараться не разочаровать начальство. В 

конце недели не стоит отказываться от неожиданного пред-
ложения. Оно может стать поворотным в вашей жизни. 

КОЗЕРОГ. Не нужно отчаиваться, даже если на ра-
боте что-то не клеится. Эта временная черная по-
лоса не должна выбить вас из колеи. Помните, что 

за вами пристально следят завистники, которые незамед-
лительно доложат обо всех неудачах начальству.

ВОДОЛЕЙ. У вас все хорошо на всех фронтах. На 
работе вас, возможно, ожидает повышение или де-
нежная премия. А время, проведенное с близкими, 

оставит в памяти много приятных воспоминаний. Найдите 
правильное применение свой энергии.

РЫБЫ. Эта неделя, возможно, принесет вам бы-
товые конфликты. Пламя может вспыхнуть даже от 
маленького замечания. Держите себя в руках и пом-

ните о последствиях. В конце недели у вас может состоять-
ся неожиданная встреча со старым знакомым. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 20-26 мая
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Размещение рекламы: 
(8182) 20-44-02, 

65-25-40

Афиша

Реклама

23 МАЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
Открытие фестиваля «БЕЛЫЕ НОЧИ»

Вечер камерной музыки

«Симфонические шедевры для двух фортепиано». 

Лауреаты международных конкурсов 
Максим Пурыжинский и Ирина Силиванова.

В программе: Чайковский, Хачатурян, Мусоргский, 
Бородин, Штраус, Брамс, Сен-Санс, Лист

26 МАЯ (вс) в 12.00, Камерный зал
Концерт для родителей с детьми, 

посвящённый «Дню защиты детей»,

«ПРАЗДНИК ДЕТСТВА». 

В концерте принимают участие 
артисты Поморской филармонии, 

учащиеся ДШИ – лауреаты и дипломанты конкурсов.

26 МАЯ (вс) в 16.00, Камерный зал
Вечер инструментальной музыки 

«ФАНТАЗИИ НА ТЕМУ ВЕСНЫ».

Отар Малишава (флейта), артисты Поморской 
филармонии и ансамбль «Маэстро».

В программе: Руттер, Кронке, Келлер, Мендельсон

30 МАЯ (чт) в 18.30, Камерный зал
Концерт популярной музыки «НОСТАЛЬГИЯ».

В программе: старинные романсы, популярные мелодии 
60-70-х годов, песни А. Вертинского

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)


